

Pareceres

La edad del oro

Hay una edad del oro, como hay una edad de la piedra, del bronce y del hierro. La edad del oro no se remonta a los tiempos prehistóricos, ni mucho menos se pierde en las lejanías mitológicas de la vida de la Humanidad. La edad del oro no es la edad dorada, aquellos pretendidos tiempos dichosos en que los hombres gozaban, sin afanes ni trabajos, de los frutos de la Naturaleza y vivían, sin querellas ni disputas acerca del bien y del mal, gobernados por los dioses.

La edad del oro es esta edad complicada en que vivimos, con nuestra sensibilidad agudada para sentir todas las deficiencias propias del medio que nos rodea, con nuestra inteligencia despierta para iluminar los caminos más seguros de nuestra perfección.

Los hombres de hoy nos sentimos cada vez más dueños de la Naturaleza y aspiramos a conocer exactamente las leyes de la vida política y social y a regir sus destinos. Y, sin embargo, somos los hombres de nuestra edad, como los hombres de los tiempos mitológicos, el juguete de fuerzas ocultas que no podemos y que a veces no queremos controlar.

No lo decimos nosotros, legos completamente en la materia. Nos lo hace saber una Delegación de expertos de esa especie de sanedrín que se llama Comité financiero de la Liga de las Naciones.

Leendo el informe recientemente publicado por esa Delegación de expertos, se saca la conclusión de que en nuestro mundo actual existe una fuerza oculta e incontrolada por el hombre sencillo, una especie de demiurgo, del cual depende enteramente nuestra felicidad o nuestra desgracia, nuestra vida o nuestra muerte. Esa fuerza oculta e incontrolada por el hombre sencillo, es la que decide del destino político de los Estados de la Tierra, es la que determina el auge o la depresión de los negocios, la que eleva o hace descender el dividendo de las acciones, la que aumenta o disminuye los sueldos y los jornales, la que produce el abaratamiento o la carestía de las mercancías, la que distribuye en la sociedad, con notoria desigualdad e injusticia, la abundancia y la miseria. Ese demiurgo es el oro.

Y aún hay hombres sencillos y aún existen trabajadores que abominan de la política y creen que con una acción sindical directamente ejercida sobre los patronos se pueden resolver las contradicciones internas de la sociedad capitalista!

En una nación atrasada económicamente, de industria rudimentaria, las contiendas sociales, las luchas de clases, tienen un aspecto familiar. El patrono conoce al obrero y el obrero conoce al patrono, y ambos pueden, hasta cierto punto, dirimir sus propias contiendas. Hasta cierto punto nada más, porque en el estado de interdependencia en que hoy se encuentran todas las partes del mundo, apenas se concibe nación alguna que pue-

da sustraerse a la influencia de las leyes que regulan la economía internacional.

Pero, al fin y al cabo, en una nación de industria rudimentaria, la acción directa se explica como un defecto, como una deficiencia, como una imperfección. En cuanto en un país la industria, más o menos concentrada, empieza a depender del valor de la moneda, del crédito de que goce el Estado, de las facilidades que ofrezcan los Bancos al préstamo y a la colocación del ahorro, en suma, de la trama compleja de las operaciones financieras, en ese mismo momento la acción directa como medio exclusivo de lucha se hace en general imposible, y, sin renunciar a ella en los casos que aún pueda ser necesaria, la clase obrera se ve obligada a adoptar cada vez más los métodos de lucha política que han de ir poniendo en sus manos los resortes del Poder, merced a los cuales llegará un día a regir por sí misma sus destinos.

Mientras los hombres de negocios, asistidos por los hombres de Estado, sean capaces de utilizar en su provecho las causas de la prosperidad o de la decadencia económica de la sociedad, la clase trabajadora podrá alcanzar ventajas parciales y realizar progresos relativos, pero se hallará siempre expuesta a ser sacrificada en un momento de crisis a los egoísmos de las clases dominantes.

No sería malo que la lucha de clases pudiera ser conducida con éxito por los caminos más elementales y sencillos. Pero la lucha de clases es cada vez más complicada y hay que aceptarla tal como es.

Los mismos expertos financieros advierten hoy los peligros que existen en dejar en pocas manos la solución de los problemas que nacen de la distribución del oro y de su empleo como signo regulador de los valores económicos.

Un sentido general de conservación va llevando a las gentes a desprenderse de prejuicios tradicionales y a acostumbrarse a la idea de que para librarse de la tiranía financiera no tiene el hombre otros medios que los que ha empleado para librarse de otras tiranías: la ciencia y la democracia.

Vivimos a merced de decisiones y de fuerzas extrañas a nuestra voluntad en esta edad del oro, a la cual solamente puede poner fin la penetración de la masa popular en la vida política y el desarrollo de una democracia económica e industrial.

Tenemos que libertarnos por nuestras propias fuerzas de la tiranía del oro, y es posible que tengamos también que libertar al oro de la tiranía a que le tienen sometido cuatro malandrines, para sacarle a la luz del Sol y, aunque desposeído de su dominio tiránico, ponerle en las manos que mejor le pueden tratar, que no son ciertamente las de los banqueros, sino las de los artistas y las de las mujeres.

FLAMBO

UN RUMOR

¿Se aplazan las elecciones?

De un suelto publicado ayer por «El Imparcial» en relación con el actual momento político tomamos los párrafos que siguen:

«Por conducto que nos merece absoluto crédito, sabemos que un político ligado por lazos de amistad a ministros del actual Gobierno ha asegurado que no convocará el general Berenguer a elecciones, ni ahora ni en un largo plazo.

No exageraríamos al afirmar que dicho personaje sorprendió una conversación, en la que, sin dudas ni vacilaciones, se sostenía que las Cortes no podrían reunirse ¡hasta el año 1932!

Y quien nos comunicó la sorprendente noticia, añadía:

«Ni el general Berenguer ni los Gobiernos que le sucedan se decidirán a ir al Parlamento. Y me atrevo a ratificarlo, y no como una profecía, sino como un hecho de confirmación inmediata... Inmediata, por cuanto pasarán los meses de enero, febrero y marzo... y transcurrirá el año y continuaremos hablando de las elecciones municipales y de las provinciales...»

Noticias varias

NEUVA YORK, 3.—Un gran número de muchachos huelguistas del ramo del vestido ha tenido un encuentro con la policía por pretender las primeras impresas que trabajaban las camarillas. Se detuvo a 37 mujeres y a tres hombres. La huelga afecta a 4.000 personas.

Ha fallecido el inventor Nathan Patlek. Trabajó con Edison y fue el primero en instalar la electricidad en los transatlánticos.

BERLIN, 3.—El Reichsbank se ha visto obligado en la última quincena a sacrificar 1.000 millones de pesetas de sus reservas en oro para hacer frente a las demandas de moneda extranjera y apoyar la divisa nacional en los mercados del mundo. La demanda de moneda extranjera obedece al pánico creado por la victoria electoral fascista.

guna de estas lacerias tradicionales nos inducen a estos comentarios. Nos los sugiere la muerte del púgil vizcaíno Gabiola, ocasionada por un puñetazo de su adversario, el filipino Logan, el cual quedó en libertad «por ajustarse sus golpes al reglamento».

Que dos tigres se despedacen por arrebatar una presa o por la posesión de la hembra, es un hecho natural y dramático, no exento de grandeza. Pero que una pareja humana, por lucro, se quiebre su estrecho cráneo, divirtiéndose a un público acéfalo y cobarde, es cosa que subleva.

También en el país de los linchamientos de negros acaba de morir —y van cuatro en poco tiempo— de análoga forma un tal Nelson a manos de otro tal Leonard.

La sociedad está tan bellamente montada, que se hace una selección inversa. El vigoroso muere en casos de imbecilidad, en campos de batalla, etc., en medio de la contemplación y la crítica de los débiles y cobardes.

Por estética y por civilización, las salvajadas grecorromanas y los puñetazos reglamentados de b en desaparecer. Hay que educar los sentimientos de esa masa de aficionados a estos bárbaros juegos; hay que elevarlos culturalmente. Porque es de observar que el nivel, tanto de los jugadores como de su público, rebasa muy poco las lindes de la animalidad.

Los periódicos que informan sobre ellos minuciosamente y fomentan el interés por esa barbarie hacen un menguado servicio a la sociedad.

Noticias de Inglaterra

LONDRES, 3.—Por haberse adherido a la política proteccionista de lord Beaverbrook, Baldwin ha desautorizado a sir Herbert Lindsay, candidato conservador a diputado por South Paddington, donde se va a celebrar una elección parcial.

Ha fallecido el conocido literato Pett Ridge, especializado en descripciones londinenses.

Los divorcios se multiplican asombrosamente en este país. Por cada hombre que lo solicita lo piden tres mujeres.

Sardelli ha declarado en el Congreso de la I. T. F. que el fascismo está conduciendo a Italia a la bancarrota. Afirmó que los Sindicatos obreros resurgieran nuevamente.

TRINOS

Los cuatro jinetes

Esos hombres ya no son de estos días. Son fantasmas que se van perdiendo en la lejanía.

Los cuatro jinetes del Apocalipsis serán vamos al decir, jinetes que vendrán.

¿Qué poeta era san Juan! Pero estos pobres jinetes de apoteosis final no es que vienen: ¡es que van!

No es que van: es que se han ido! Si: se han ido... ¿Dónde están? Y eso ¡qué importa! Se han ido, nada más...

Lo que quedan son sus sombras y sus ecos; pero ellos ¡ya desfilan hace tiempo!

Alvaro, Miguel, Santiago, Melquíades... Tengo un recuerdo... casi del todo deshecho; y no en farlos corceles, sino en cuartagones modestos y a esparibánico trote fueron desapareciendo.

Se los tragó el horizonte. Esto que queda son restos de una película rota gastada por esos pueblos. Se le caen de la pantalla sus cansados adeseos, sus nooas tan atronadas y sus asuntos tan viejos...

Y lo que parlan también son los atronados cuentos de un fonógrafo de gomas desmenuado y grotesco.

Y es que todo va pasando... ¡A ver si pasa el traperol!

Jorge MOYA

Un mensaje

Los estudiantes republicanos de Francia y de Alemania

Los participantes en la reunión francoalemana de Mannheim creen que la joven generación de estudiantes republicanos que representan tiene el deber de emitir su opinión sobre los problemas actuales de la paz entre los pueblos y que tan de cerca les afecta.

A pesar de la promesa de desarme

general explícitamente contenida en el Tratado de Versalles, éste no se ha realizado todavía. Los Gobiernos de los diferentes Estados, en nombre de una titulada política de seguridad, han reforzado hasta el límite de sus posibilidades su potencia militar. La guerra mundial nos demostró que los armamentos militares, lejos de afirmar la seguridad nacional, conducen fatalmente a la guerra y a la destrucción. Con objeto de evitar lo absurdo que sería una guerra moderna, reclamamos, en interés de una política pacifista consciente, el desarme inmediato, general y simultáneo, de los pueblos.

Creemos que la constitución, tan rápida como sea posible, de una Federación de Estados europeos, que no debe, naturalmente, ir dirigida contra nadie, desempeñaría un papel decisivo en la cooperación pacifista de las naciones.

La interdependencia económica y política de los Estados en cada día más evidente. Nosotros creemos que una Federación de los Estados europeos permitiría resolver en las mejores condiciones los difíciles problemas de las minorías nacionales y haría desaparecer las barreras aduaneras.

Estos fines no podrán ser conseguidos sino cuando los destinos de nuestro continente sean confiados en el sucesivo, no a una plutocracia poco numerosa, sino a los pueblos europeos en conjunto.

La democracia se presenta así como la única forma posible en cuyo cuadro puedan los Estados renunciar poco a poco a una parte de su soberanía política en favor de una disciplina europea que respetaría por completo los caracteres propios de cada civilización nacional.

En la Casa del Pueblo

Conferencia de Andrés Saborit

Organizado por el Grupo Sindical Socialista de Artes Gráficas, se celebró el próximo miércoles, día 8 del corriente, un importante acto, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, a cargo del camarada Andrés Saborit, que disertó sobre el tema «Funcionamiento y desarrollo de la Federación Tipográfica Internacional».

La circunstancia de haber sido este compañero el representante de los gráficos españoles en el Congreso últimamente celebrado dará al tema gran importancia, por lo que esperamos que al acto acudan un buen número de camaradas a escuchar la autorizada palabra de este querido compañero.

PÁGINAS DE LA HISTORIA

(21 diciembre 1922)

El régimen y la opinión

No ofrece duda alguna que la inmensa mayoría de los españoles desea, ansia, que la enorme tragedia africana, el desastre de Annual con todas sus tremendas consecuencias, no quede impune. La importante manifestación de Madrid, organizada por el Ateneo, y las que se han verificado en otras capitales y pueblos de España, claramente han puesto de relieve la fortísima opinión que en el país existe para que se exija responsabilidad a los causantes de aquellas, sobre todo a los más culpables.

¿Cuál es la situación del Gobierno actual ante esta demanda de casi toda la nación? En el fondo, es opuesto a ella, ya que no va más allá, cuanto a los hombres civiles que resulten responsables—tres ex ministros, a juicio de él—, de imponerles un voto de censura; aparentemente, marcha de acuerdo con la opinión, por hablar más que nadie—a parlarlos no hay quien gane a nuestros liberales—de que es preciso de todo punto castigar a los causantes de todos órdenes del derrumbamiento de la Comandancia de Melilla.

No hay que decir lo que el pueblo español puede esperar de esta equívoca actitud de los hombres que hoy ocupan el Poder, máxime si se tiene en cuenta cómo mira y ha de mirar el régimen el asunto de las responsabilidades por los bochornos y sangrientos hechos acaecidos en la zona africana en julio de 1921.

Nadie mejor que el régimen sabe quién fué el principal culpable de aquellos tristísimos acontecimientos y quiénes los auxiliares de mayor categoría que tuvo ese culpable. Y sabiendo esto el régimen, no tiene nada de extraño, aunque ello encierre gravedad, que sea contrario a todo acto que vaya encaminado a imponer sanción a los que en Marruecos escribieron una de las páginas más bochornosas para la historia de nuestro país.

El general Berenguer aparece, según el Consejo Supremo de Guerra y Marina, como uno de los principales culpables del infortunio desastre militar de Melilla; pues a ese general, a quien un Gobierno loco recibió en Madrid cual si fuera un caudillo victorioso, y a quien pretendió darle un ascenso, le acogió el régimen con extraordinarias muestras de cariño.

Preséntase al Senado el suplicatorio para procesar a dicho general; verifícase el día 10, en Madrid, la magna manifestación pidiendo que se juzgue a los que se considere causantes de la «debacle» ocurrida en Marruecos, y el día 11, el régimen, con motivo de ser el santo del general Berenguer, felicita a éste expresivamente por medio de un ayudante de servicio, conducido al domicilio del ex alto comisario en coche de la casa real.

Y como tan esclarecido favor lleva consigo la visita a Palacio, en la regia cámara es recibido por el régimen el general a quien considera que hay motivos para que se procese el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Así, sin rodeos ni tapujos y en caliente, contesta el régimen a los clamores de justicia del país,

a las ansias de los buenos ciudadanos por que no quede impune la horrible matanza de diez mil hijos de España y la pérdida de varios cientos de millones; así ha respondido a las pobres madres que lloran por los pedazos de sus entrañas muertos en la zona melillense y a los gritos de dignidad de casi todo el pueblo, sonrojado por tan bochornosa hecatombe.

Opuesta, completamente opuesta a lo que reclama la opinión pública en el asunto de las responsabilidades por el desastre de Abarrán, Annual y Monte Arruit, es la actitud del régimen. En ella, sin duda, le impulsa la lógica. Quien es principal autor de aquella inmensa desdicha no puede mostrarse conforme con que se castigue a los que le secundaron.

¿Y qué hace a la vista de todo esto el Gobierno liberal que nos rige? ¿Qué resolución han tomado los que en su célebre nota al ocupar el Poder dijeron que la cuestión de las responsabilidades constituía un punto de su programa? ¿Qué gesto de energía han hecho al encontrarse con la inusitada felicitación del régimen al general Berenguer? Pues todo lo que se les ha ocurrido es, siendo fieles a su tradición, convertirse en escudo del régimen, diciendo que nada tiene de particular el hecho realizado por qué con el ex general en jefe de las tropas españolas en África.

«Esa es la epidermis de los liberales; ése es el sentido de la realidad que tienen, y ésos los arrestos con que vienen al Poder para levantar el decalogo espíritu del país y destruir los obstáculos que a su regeneración y progreso se oponen!»

Los que han llevado a Azpeitia, obstructor en el Senado del suplicatorio de Berenguer, a la Subsecretaría de Gracia y Justicia; los que, siendo ministros, aceptan el visito del mencionado general en estos momentos; los que han entregado la cartera de Gobernación a un hombre sin relieve político, pero sí cacique y marcadamente palatino; los que han puesto al frente del ministerio de Marina a un hombre sin competencia en ese ramo, pero que ha prestado servicios de prensa al grupo político que capitanea el marqués de Alhucemas; los que han conferido las Subsecretarías de Fomento y de Instrucción pública a crias caciquiles sin relieve alguno en el país, no tiene nada de extraño que flaqueen en el asunto de las responsabilidades y que no opongan ninguna resistencia a cuanto haga el régimen porque éstas se borren.

Entre la opinión pública y el régimen, los liberales, a pesar de cuanto han dicho de exigir justicia para los culpables de lo sucedido en Marruecos, se irán con el régimen; al que ahora, como otras veces, tratarán de salvar.

Pero el país, altamente mortificado por lo que hoy se le hace y convenciéndose cada vez más de que irá al abismo si la monarquía prolonga su existencia, pensará en que no tiene más remedio que acudir al terreno revolucionario y en él batir al régimen y a cuantos le hayan servido de sostenedores.

Pablo IGLESIAS

Contra una afrenta

Impresión de la huelga general en Bilbao

(Conferencia telefónica de madrugada)

BILBAO, 5.—Los obreros vizcaínos han dejado de trabajar para significar a los propagandistas de la U. M. el disgusto por la visita que se proponen realizar hoy domingo a Bilbao.

Todas las actividades se han frenado en seco. Sólo aquellos trabajos no fáciles de suspender sin grave quebranto cuentan con los equipos indispensables. El comercio mismo se ha interrumpido. Como sola excepción se han abierto los despachos de pan, ante los cuales el público ha formado larguísima cola.

Hoy no habrá periódicos, y dos semanarios anunciados para esta fecha, «Frente» y «Bizkaitarra», no han podido salir, aun cuando el primero es posible que pueda hacerlo.

Los pueblos fabriles de la ría y los mineros del monte han imitado la conducta de Bilbao.

No se podrá dudar, ante este alarde de fuerzas de las organizaciones obreras, de la repulsa con que Bilbao acoge todo intento solapado de revertir los ya muchos laureles de la dictadura prorroverista.

En este sentido, la huelga acusa un valor inapreciable y es anuncio de cumplir una resolución firmísima: la de oponerse al intento de otra nueva dictadura. Nadie puede sorprenderse de esta actitud del proletariado vizcaíno, que con este paro provincial que inicia recuerda la otra huelga, no menos absoluta, declarada el mismo día del golpe de Estado.

Lo que no dejará de haber producido viva sorpresa en quienes no tienen noticia exacta del grado de consciencia a que ha llegado la clase trabajadora es la serenidad con que se ha producido y desarrollado la huelga. Millares y millares de hombres forzados a permanecer en casa o en la calle, impresionados por las hojas que han circulado la víspera, han conservado la más absoluta serenidad. Los patrulleros de la fuerza pública, reforzada con las de las provincias vecinas, no han tenido, hasta el momento que escribo estas líneas, el menor sentido. Un poco averiada y fatigada de su propio lujo ha pretendido a última hora de la tarde justificar su existencia mediante un simulacro de cargas a cuenta de unas protestas platónicas, abuchos y rechifla general entre los obreros que en el Arsenal se sentaban el paso de los contados tramvías que ha podido hacer circular la Compañía misma, a cargo de cuyo director corre siempre el preparar la acción sangrienta de todo movimiento. En esta ocasión no se ha salido, afortunadamente, con la suya. Pero hay que agradecerle a la serenidad de los huelguistas.

Las cargas han resultado lo suficientemente vistosas para que los obreros, a falta de mejor espectáculo, solicitaran, con nuevo abucheo a los tranvías, la repetición. Un herido, un joven, ha sido el precio imprevisto de las cargas.

No ha habido más. Si la unanimidad del paro ha sido absoluta, el orden durante las veinticuatro horas de huelga fué perfecto y la lección admisible.

¿Persistirán en sus propósitos los propagandistas de la Unión monárquica nacional? Se da por seguro que se encuentran ya en la villa y decididos a llegar hasta el fin. Desde luego, lo que puede darse por cierto es que, aun sabiéndose protegidos por la fuerza pública, no osarán dar el pecho al recibimiento que, en el caso de llegar en el tren anunciado, les ha preparado Bilbao.

Todo hace sospechar, pues, que el interés de la jornada de hoy está en las canchas del Frontón Euskalduna, para entrar al cual se han reparado miles de invitaciones, sin que haya posibilidad de saber cuáles son las auténticas y cuáles las falsificadas.

Los señores Penán, Guadalupe y Primo de Rivera necesitarán esforzarse para la voz si es que desean ser oídos. Pero no sé yo que estén preparados para tales esfuerzos y menos de que el pueblo de Bilbao quiera oírlos. Con el paro de ayer ha dicho bien rotundamente que no.—Julian Zugazagaitia.

LA NOTA DE LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES DE VIZCAYA DECLARANDO EL PARO

BILBAO, 4.—Después de la reunión de que ya dimos cuenta, se envió a los periódicos la nota siguiente:

«La Unión General de Trabajadores a todos los trabajadores de la provincia: La Unión General de Trabajadores de Vizcaya, en reunión general en toda la provincia por veinticuatro horas, a partir de hoy, sábado, a las seis de la mañana, como protesta contra la provocación indignante que representa el mitin que los elementos de la Unión monárquica nacional, que durante siete años han mantenido al país bajo la más bochornosa tiranía, proyectan celebrar mañana en el Frontón Euskalduna.

Espera esta Unión que todos los trabajadores de Vizcaya cumplirán con el mayor entusiasmo el acuerdo, exteriorizando así su desprecio más profundo hacia los que tienen por lema y practican desde el Poder el atropello de los derechos ciudadanos y la entrega incondicional de la Economía pública a los grupos más indecentes de la plutocracia española.»

La nota va firmada por las siguientes organizaciones: Sindicato de la Edificación, Sindicato Metalúrgico, Sindicato de Industrias Químicas, Sindicato de Constructores de Muebles, Sindicato Textil, Sindicato Minero, Sindicato de la Alimentación, Sindicato de Carga y Transportes, Sindicato Ferroviario, Sindicato de la Piel, Sociedad de Electricistas, Sociedad de Tranvías, Sociedad de Aserradores Mecánicos, Sociedad de Litógrafos, Sociedad de Oficios Varios, Sociedad de Constructores de Carruajes, Sociedad de Cerámica, Sociedad de Peluqueros y Barberos, Sociedad de Empleados Municipales, Sociedad de Acomodadores y Operadores de Cine, Sociedad de Limpiebotas, Asociación de Dependientes de Comercio.

Los clericales

En plan de guerra

El doctor Segura, cardenal primado de España, en su discurso de bienvenida a la Iglesia en España, se refiere a la Iglesia en España no confía en la acción divina para la defensa de su «causa», y aconseja, como «cualquier legionario irritado del doctor Albino», la preparación conveniente para la lucha y excita a que no tengan enfundadas sus espadas-plumas y que las empleen fuera del recinto de la cátedra.

Como se ve, la más alta autoridad de la Iglesia en España no confía en la acción divina para la defensa de su «causa», y aconseja, como «cualquier legionario irritado del doctor Albino», la preparación conveniente para la lucha y excita a que no tengan enfundadas sus espadas-plumas y que las empleen fuera del recinto de la cátedra.

Con este lenguaje, impropio, repetitivo, de quien ocupa el primer puesto en el escalafón del sacerdocio católico español, se consigue que algunos sacerdotes se conduzcan con virulencia y con saña, desde el púlpito y fuera de él, contra aquellos ciudadanos que honradamente y sin alarde mantienen ideas no católicas, como ya se han dado no pocos casos de persecución para cometer a los que con todo derecho, amparados en nuestra legislación, se apartan de la Iglesia por creerla antiprogresiva y defensora de los privilegios que proporciona el régimen capitalista.

«Ni hay ni se aconseja transigencia en las alturas de la oligarquía católica. ¿Qué se pretende?»

«No queremos contestar a esta pregunta; pero lo que sí diremos es que el problema clerical se acentúa y que forzosamente hay que resolverlo de modo que cada uno ocupe su sitio, y el de los curas no es otro que el de su Iglesia, sin ocuparse de más asuntos que los de su ministerio, dejando las cosas mundanas para los ciudadanos civiles.»

Cuanto más se aparten los católicos de su verdadera misión, más excitarán a los hombres razonables a una acción encaminada a conseguir la finalidad que señalamos.

Cuando necesites algún libro, pídelo a la Administración de EL SOCIALISTA, y nosotros, con sumo gusto, te serviremos. Con ello ayudas a las ideas y al órgano del Partido.

La Fiesta del libro

Ligeras impresiones

Nos resistimos a la inactividad cuando avanzamos aproximándonos a una fecha que tiene alguna virtud: tradición, simbolismo, representación o aleccionamiento, de la que, destacan agudamente su benéfica influencia, pudiera derivarse provecho, o si quiera simpatía, hacia disciplinas místicas o culturales. Y como tenemos la responsabilidad que en el futuro, un día, nos pudiera apremiar nuestro propio yo, para acudir—y no tan sólo para eludir—, hacemos acto de presencia, pluma en ristre, favorablemente dispuestos.

A la vista la Fiesta del libro. ¿Habrá cosa que más lo merezca, necesita, atraiga, anime y fortalezca que el libro? El libro necesita de lo popular y atrae a lo popular. Lo popular y atrae a lo popular. Así que, enfocada la atención desde el plano social menesteroso, y porqué parecemos advertir cierta gustosa y secreta correspondencia que va de la parte educada de la sociedad al libro, y de éste a aquélla, intentamos, precisamente en vísperas de jolgorio libresco, notar la necesidad, la precisión de que los festejos del 7 de octubre se destinen, si acaso se ofreciera coyuntura, a sostener y propulsar esta oculta relación y hacerla más sensible, estimando que en la influencia que han menester del libro—para su vida activa, para su vida digna—las clases humildes de la sociedad contemporánea, pudiera hallarse perfectamente aclarada la reservada complacencia antes observada que mantienen entre sí el libro y el pueblo.

Debe, pues, sacarse el libro a la vía pública con aplauso. Y cuando esté en mitad de la calle, metámoslo adentro cada hombre de las populosas vías españolas.

¿Que al libro le habremos concedido un día, su día? ¿Y un día con músicas patrióticas, percalina, discursos laudatorios y académicos—músicas también—, acompañamiento y cortejo oficial con declaración de festividad y todo? Pero el libro—el verdadero libro—no tenía motivos, en estos trances, para estar con cara de fiesta. Más bien se aburría, porque él no se satisficiera con mísmos requiebros y pipros de quienes tienen organizada su preponderancia y distinción apudados sobre su

El Socialismo y la actitud de la clase media

Si en el terreno económico no encuentra justificación, no tan sólo la actitud, sino hasta la indiferencia con que gran parte de la clase media acoge las reivindicaciones proletarias, ¿podrían buscarse las causas de esa inducta en razones de índole sentimental?

Ciertamente, todas las manifestaciones espirituales de la clase media son producto de un sistema moral que, si en otro tiempo era lógico que a él se sometiera, en la actualidad no se explica que lo ampare más que por la ignorancia y la inercia histórica. La estrecha afinidad espiritual que mantiene con la burguesía era explicable cuando respondía a realidades de orden económico-social; pero hoy, en que el divorcio de los intereses de ambas clases se manifiesta de modo palpable.

Una moral basada en leyendas más o menos ingeniosas, que hace virtuosidad de la paciencia y la resignación, que ensalza la amistad y el manso dumbro, que se estrema ante las manifestaciones del librepensamiento; una educación en que todo es convencionalismo e hipocresía, satisfarán a quien esté interesado en la conservación de las actuales injusticias; pero es una triste paradoja en quien todo tiene que esperar el empuje de su rebeldía, de la crítica sin obstáculos y de la franqueza y sinceridad en todos los órdenes.

Además, la generalidad de la clase media tiene el concepto más equivocado que pudiera suponerse de la revolución social.

«Si damos de barato que a la postre el proletariado hubiese de vencer, todo lo que pudiera esperarse sería que una nueva edad de barbarie interrumpiera por largo tiempo la marcha del progreso.»

«Sin que disminuyesen un ápice las injusticias y las miserias inseparables de la vida, veríamos reaparecer el imperio de la fuerza física, irracional y bruta y presenciáramos el triunfo de los hombres más violentos, cual acontece a diario en las infimas capas del populacho. Por último, veríamos derrumbarse por todas partes esta civilización, fruto secular de la evolución, única cosa que nos hace tolerable la comunidad social.»

«Sea como fuere, es necesario que la sociedad se defienda contra esos males y vulgares politicastros que, recorriendo los campos y bajando a las minas, predicán la revolución social como un medio destinado a emancipar de todas sus miserias a los trabajadores.»

Esos apóstoles de mala fe, que agrían a una parte de la población para formar con su ayuda las falanges destinadas a destruir la civilización, no merecen ningún linaje de consideraciones por parte de los gobernantes.»

Estas y otras lindes por el estilo, que ha escrito el barón R. Garófalo, las vemos reproducidas a diario en conversaciones íntimas y familiares, y son buena muestra del concepto en que se tiene a la clase proletaria.

Verdad es que, en las más bajas capas del pueblo, cuando aún no ha llegado a ellas influencia socialista, encontramos a menudo la ignorancia y la grosería; pero este hecho, en lugar de asco hacia esas pobres víctimas, debiera producir indignación violenta contra las clases dirigentes, que se esfuerzan en aumentar los presupuestos de Guerra, clero y guardia civil, que multiplican a diario las fuerzas de policía, las cárceles y cuantos instrumentos de represión los sirven para amordazar al pueblo, al paso que dejan desatendidas las

los imaginables contra la clase trabajadora, nuestros detractores de siempre exclaman enfáticamente, engreídos en la pretendida fuerza de su argumento: «Concedamos que logréis llevar a cabo vuestros sueños, que la humanidad se vea libre de sus miserias y nadando en la abundancia; pero después de todo, ¿qué habréis conseguido? Transformar la sociedad en un convento! El individuo, como tal, quedaría aniquilado; su libertad y su dignidad no podrían producirse ni manifestarse, ahogadas como estarían por los lazos de la comunidad. De esta forma quitarais a la vida cuanto tiene de bello y atractivo y le imprimiríais el sello de la más triste y gris monotonía.»

Acaso esté ciego, pero no acierto a comprender en qué pueden basarse estas afirmaciones. Yo creo que el poder emotivo de los objetos que nos rodean no sufriría alteración; pero como se aumentaría el número de los que producen sensaciones agradables, y además estarían al alcance de todos, la vida, en suma, no sólo se haría más atractiva, sino también extensiva a todos los elementos de la sociedad.

¿Que desaparecería la libertad individual! Desde luego la de privar a nadie de este don, que vendría a ser su más firme garantía. ¿Quién es más libre: el empleado que depende directa y personalmente de un patrono, y que para conservar su puesto tiene que adaptarse a las exigencias y caprichos de su jefe, o el funcionario público, quien fuera del cumplimiento de su deber no tiene que soportar imposiciones de nadie?

Y la dignidad, ¿dónde hallaría más fácil aplicación? En un régimen en que el esfuerzo individual es recompensado, no por la sociedad, sino por otro individuo, y en que para agradecerle se recurre con frecuencia a la adulación y a la intriga, o en un régimen en que por ser la sociedad (basada en la más pura democracia) la encargada de apreciar nuestros méritos, carecería de objeto el someterse a tales humillaciones?

Pueden los reaccionarios graznar cuanto quieran, que a despecho suyo, el Socialismo será el talismán contra el despotismo y el desorden, el freno para la miseria y el desfiladero, la armonía perfecta entre la libertad individual y la cohesión social; en resumen—y valga la expresión—, el equilibrio exacto entre las fuerzas centrifuga y centrípeta.

Por EL SOCIALISTA

Suma anterior, 2.424,28 pesetas. Madrid.—Grupo de varios confiteros, 3,50; Soc. Encuadernadores «El Libro», aniversario, 9; D. Villaberrán, 17; Sindicato Artes Blancas, grupo, septiembre, 20; J. Cala, octubre, 1; P. A. Mota, septiembre, 1,50; Sind. Metalúrgico, octubre, 15. Total, 67.

Sueca.—Rec. entre los compañeros de dicha localidad con motivo de la conf. del camarada Spínola, 20. Noja.—F. Prieto, 1. Barriuelo.—Grupo de apoyo a EL SOCIALISTA, 8,50. San Salvador del Valle.—C. del P., una colecta, 50,50. Villaseca.—Sind. Minero, junio a septiembre, 20. Azuaga.—A. Narango, beneficio venta libros tercer trimestre, 5. Chamartín de la Rosa.—Grupo pro prensa, septiembre, 2. Carabanchel Bajo.—I. Muñoz, 2. Puente de Valdecañas.—Agrup. Soc., 5 por 100 cobranza, 3,65. Olloniego.—Sind. Minero Asturiano, 25. Campillos.—B. Luna, septiembre, 1. Mérida.—Consejo Obrero M. Z. A., septiembre, 5. Almadén.—F. Hermosilla, 1. Alcoy.—J. Carratalá, julio y agosto, 2; E. Carratalá, julio y agosto, 2; A. Valor, julio y agosto, 2. Total, 6.

Total general, 2.641,93 pesetas. EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036.

Impresiones de viaje

Un día en Almargin

Poco después de mediodía salí de Teba, la ciudad del viento, pensando como podrán soportar hasta quince días seguidos de solano, pues afirmaban ser corriente soplar durante tantos días. A la salida, como a la entrada, he observado la ocupación de las mujeres trabajando el esparto, machacándolo con grandes mazos y torciéndolo después; de esa forma consiguen aumentar el rendimiento familiar, ayudando al escaso jornal del hombre, dedicado a los trabajos agrícolas. Bajamos dos o tres kilómetros para llegar a la estación, devanando la carretera como una madeja porque la ruta se superpone en curvas inverosímiles sobre las laderas de la sierra. Unos minutos en ferrocarril, y estamos en Almargin, pueblo pequeño, pero en el cual se advierte un poco más de limpieza e higiene que en Teba. Los jornales, más elevados también, de 3,50 pesetas, o sea una peseta más altos, como término medio, que en los pueblos del contorno, y ese desnivel a favor de Almargin, me dicen, se mantiene todo el año. De instrucción pública y Mercado de abastos, ni hablar siquiera. Varias veces han estado en proyecto y hasta empezadas unas obras de traída de aguas; pero por si son o no son calizas, el proyecto no se convirtió en realidad.

Desde hace unos cuatro meses está constituida una Sociedad de Obreros Agricultores y Similares, pertenecientes a la Unión General, por el intermedio de la Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra. La Sociedad es todavía poco numerosa, pero los dirigentes son tan grandes, que no tardará en ser de las más numerosas de la comarca, y el entusiasmo de estos compañeros corre parejas con su modestia. Nuestra conciencia no es clara, me dicen, en cuanto a los principios sustentados por la Unión y el Partido y respecto a la táctica de ambos organismos. Me basta la indicación y la tengo en cuenta para la conferencia, en la cual hago historia de los movimientos obreros en España y de su desarrollo hasta la actualidad, puntualizando la doctrina y orientaciones. Del bosquejo tengo la fortuna de que resulten satisfechos todos los oyentes, dirigentes y dirigidos, pues dieron buenas muestras de entusiasmo en los pasajes referentes a la Unión y al Partido, lo que ha significado un claro triunfo de nuestros organismos centrales.

La conferencia se dió en el amplio patio del Centro, con gran concurrencia, entre la que había fuertes representaciones de Cañete y Teba. Sobre todo, los compañeros de Cañete participaron con entusiasmo.

Presidió el compañero Carlos Ismer, de la Juventud de Santander. A continuación habló el compañero Antonio Somarriba, que hizo una defensa enérgica de los principios socialistas y de la táctica de la Unión General.

A continuación, el joven estudiante Francisco Quintana cautivó al auditorio con su fácil palabra y lo acertado de su peroración en la cuestión política nacional, cosechando muchos aplausos, digna de imitarse por todos aquellos que de verdad son estudiantes.

Le siguió en el uso de la palabra el compañero Luis Pérez, de la localidad, que con sencillas frases hizo un llamamiento a los jóvenes para que formen parte de las filas socialistas y fortalezcan la organización de resistencia, y terminó con unas ligeras consideraciones sobre la renovación del Censo y asuntos locales, teniendo sus palabras acres censuras para toda clase de autoridades, ya que todas por igual se lo merecen.

El compañero Antonio Pérez, último de los oradores, dirigió duros ataques al régimen pasado y presente, haciendo historia de las responsabilidades de Marruecos. El compañero Ismer dió por terminado el acto con sentidas frases, alentando a todos los compañeros a seguir las normas trazadas por el Partido Socialista.

Un gran día, en fin, para las ideas socialistas.

CONCURSO

Se saca a concurso el salón del Centro Obrero de El Porvenir (Córdoba), remitiéndose las solicitudes al presidente del Centro, con gran concurrencia, entre la que había fuertes representaciones de Cañete y Teba. Sobre todo, los compañeros de Cañete participaron con entusiasmo.

JUAN SÁNCHEZ-RIVERA, abogado

participa a sus amigos y clientes hallarse de nuevo en su domicilio de Madrid, calle de Hermosilla, número 83, enreusado derecha, encargándose especialmente de la defensa de las reclamaciones por accidentes del trabajo y pago de salarios ante los Tribunales Industriales y de los recursos de casación que ante el Tribunal Supremo se promueven en esta clase de asuntos. Horas: de nueve a once y de tres a cinco.

recen propuestos a seguir mi peregrinación, puesto que en Serrato se presentaron setenta. Eso es sentir el Socialismo, y lo demás son cuentos de camino; lo demuestran constantemente con obras, como en la organización de este ciclo de propaganda, puesto que a ellos se debe la iniciativa y su pauta me atengo. Si da resultado deben apuntarse un tanto del éxito.

A la mañana siguiente, minutos antes de partir para Arriate, me entregan una carta, reexpedida de Cañete, de la cual se deducen dificultades para celebrar acto allí, en vista de lo cual decidí detenerme en Ronda, como descanso y cura de un buen catarro tomado a medida y con afección consiguiente, fruto de las conferencias al aire libre. Es conveniente aclarar que las dificultades en Arriate son de orden interno de aquella Sociedad.

Mariano MORENO MATEO Almargin.

A los suscriptores de provincias

El pasado mes de septiembre dirigí la Administración una circular a los suscriptores de provincias, en la que, como en trimestres anteriores, se pide autorización para girar hasta fin del año actual.

Hasta el día 10 del corriente mes de octubre se daba de plazo para la devolución de los boletines, en los que los suscriptores deben hacer cuantas advertencias estimen oportunas con respecto al giro que se anuncia.

Si pasado el día 10 no se han recibido las contestaciones, estimamos que los suscriptores acceden a que se ponga en circulación la letra hasta fin del año actual.

Notas de la Montaña

CABARCENO, 4.—Organizado por la Juventud Socialista Santandereña y la Agrupación Socialista de este pueblo se ha celebrado un mitin público de afirmación socialista.

El acto estuvo muy concurrido, viéndose la Casa del Pueblo repleta de trabajadores y simpatizantes, que con sus aplausos testimoniaran a los oradores su identificación con las ideas del Partido y la Unión General.

Presidió el compañero Carlos Ismer, de la Juventud de Santander. A continuación habló el compañero Antonio Somarriba, que hizo una defensa enérgica de los principios socialistas y de la táctica de la Unión General.

A continuación, el joven estudiante Francisco Quintana cautivó al auditorio con su fácil palabra y lo acertado de su peroración en la cuestión política nacional, cosechando muchos aplausos, digna de imitarse por todos aquellos que de verdad son estudiantes.

Le siguió en el uso de la palabra el compañero Luis Pérez, de la localidad, que con sencillas frases hizo un llamamiento a los jóvenes para que formen parte de las filas socialistas y fortalezcan la organización de resistencia, y terminó con unas ligeras consideraciones sobre la renovación del Censo y asuntos locales, teniendo sus palabras acres censuras para toda clase de autoridades, ya que todas por igual se lo merecen.

El compañero Antonio Pérez, último de los oradores, dirigió duros ataques al régimen pasado y presente, haciendo historia de las responsabilidades de Marruecos. El compañero Ismer dió por terminado el acto con sentidas frases, alentando a todos los compañeros a seguir las normas trazadas por el Partido Socialista.

Un gran día, en fin, para las ideas socialistas.

Zigzagues

Autocracia y Democracia

Las grandes conexiones político-sociales, consecuencia de los desequilibrados tratados de paz de la «gran guerra», desplazan unas formas de gobierno y empujan otras para volverlas a desplazar y a reemplazarlas grandemente alternativamente alrededor de estos dos términos sustantivos: Autocracia, dominio personal de uno sobre todos, y Democracia, gobierno del pueblo por el pueblo.

Los sistemas de gobierno «personales» son autocráticos por esencia y potencia, aunque sean de origen democrático, y los «presidencialistas» llevan latente el virus autocrático. Es lo mismo que ocurre con las monarquías electivas y hereditarias, porque por su razón de ser derivan unas y otras a la autocracia; y una vez desatrollada la virulencia autocrática, tanto monta que sean electivas como hereditarias, porque, por razón de esa misma virulencia, tienden a consolidarse y a permanecer; porque, además, todo autócrata se cree asistido por la providencia o se cree ser una deidad encarnada—la Fatalidad, por ejemplo—y cree «heroicos», cuando no solamente meritorios y laudables, todos los medios para lograr esos permanencia hasta conseguir «su fin providencial»; fin que nunca llega porque, como algo divino, es infinito.

Una democracia, culta o inculta, pero indolente y apática o febricitante, histérica y desesperada, es, por lo general, la causa de que surjan y broten autocracias desmedidas o descaradas, francamente autocráticas. Y éstas son las más lamentables, porque si siempre es denigrante la cobardía histórica de un pueblo que se deja arrebatar su soberanía por uno o por varios erigidos en poder dictatorial y se somete paciente a la dictadura de una mayoría política o de clase, lo es mucho más que esa soberanía le sea arrebatada, sin chistar ni mistar, o placientemente, por un «duce», por un «apresidente», por un «rey» o por un «emperador». La claudicación así de una Democracia es una agravante de primer grado en el proceso o auto de su civilidad, e históricamente es el suicidio de un pueblo; y ya es sabido que un cadáver siempre es un estorbo que harán desaparecer absorbiéndolo, liquidándolo o estrujándolo, teniendo en servidumbre sus vecinas democracias vitales y sanamente vibrantes.

La Democracia, ya sabemos que puede ser tiránica y despótica; pero en sí misma lleva la medicina para depurarse y curarse. La autocracia, por el contrario, es por sí misma tiránica y despótica; y por ser tiránica y despótica el absolutismo se identifica éste con la autocracia. Absolutismo y autocracia se confunden.

Cuando el pueblo ruso salió a la luz de la civilización había en él esencias democráticas muy estimables; por eso fue posible ese alumbramiento; mas al ceder pasivamente todas sus prerrogativas, por abulia o por necesidad, a los reyes varianos, éstos se erigieron en autocracias, enterrando con bizantinismos me-

diáticos las autonomías comunales, que estaban en embrión en el pueblo rural y campesino. Este pueblo, ignorante y fanatizado, lo quiso; y veneraba y quería a su autócrata como a un padrecito «que buenos del pueblo». Autócrata por antonomasia se llamaba al zar de Rusia, y se le consideraba a la monarquía rusa, por lo tanto, como la única autocracia en Europa, y, por ser «europea», respetable y capaz de transformación. Lo que nadie creía entonces, o lo que no presentaban entonces ninguna de las Democracias, que por tal se tenían, era la posibilidad de que muchas de ellas cayeran en una abyecta autocracia, más tenebrosa y más «fanda» que la rusa; ¡no se daban cuenta de que en sí mismas estaban en acecho gérmenes de autocracia y autocratas con piel de cordero! ¡No había lobos, verdaderamente lobos, para defender la democracia!

Desenmascarados ahora ya los autocratas, la democracia necesita lobos que la defiendan y la restauren; es decir, las democracias que se han debilitado por hélicas, por peresteha o por anestesia, deben, para rehabilitarse, ser virtuosas activamente, vitales, vigorosamente vivas, plenas de salud, reflexivamente activas; o sea que, tanto estas democracias como las que están en período convaleciente o naciente acada y allá, deben ser revolucionarias, conscientes y abnegadamente revolucionarias; su vida y perfeccionamiento ha de ser, para que sean saludables y eficaces, una continua revolución, revolución vigilante y actuante o «militante», como dicen de sus iglesias o asambleas los fieles.

Pero una democracia sin espíritu de sacrificio, sin disciplina en los que obedecen y en los que mandan, sin mentalidad, sin mentes dirigidas o sin «mensuras»—de mensa, la mente—, jefes y mandatarios sin sentido de la medida ni apreciación de las coordenadas—circunstancias—de lugar y tiempo, no es democracia saludable, activa o vital; hará una revolución al revés, o, por lo menos, una revolución en el sentido peyorativo de esta palabra.

Para que esto no sea, la democracia suele, por instinto de conservación unas veces y otras por crisis de crecimiento o hipertrofia vital, tolerar una dictadura «suí géneris» con bien determinados y fijados objetivos democráticos. La mancha de la mora, con otra verde se quita.

Las democracias sanas y fuertes no se asustan de «sus» dictaduras, ni nos deben, por ende, asustar hoy las dictaduras a los que, demócratas de verdad, ansiamos la redención social del pueblo que trabaja y produce y queremos su emancipación de autocracias, plutocracias y oligarquías. Porque sin un pueblo libre o en posesión de la plena soberanía, el hombre no será libre ni «señor» de sí mismo. Seremos los hombres lobos del hombre, «homo homini lupus», y corderos de los autocratas mientras como lobos no defendamos la democracia.

BERSEANDIN

PANORAMAS ESPAÑOLES

La romería del Cristo de Rivas

De todos los pueblos comarcanos, y aun de Madrid, acuden en este día 29 de septiembre multitud de romeros a la ermita ex conventual que en la villa de Rivas del Jarama guarda la imagen sagrada del famoso Cristo de los Aflijidos, más conocido por Cristo de Rivas. Atraídos por esta merecida fama hemos dado con nuestros huesos pecadores en esta pequeña Lourdes, y a fe nuestra que no nos pesa, pues ha salido más robustecida esta nuestra fe... socialista.

No todos los romeros van de jarama; hay romeros—y sobre todo romeras—sin bordón ni esclavina, porque los tiempos cambian, que van descalzados y andando desde sus propios respectivos, coronando su obra al llegar a las verjas del santuario hincándose de rodillas y yendo en esta postura, que tanto agrada a Cristo, los cincuenta metros que de su efigie los separan. Algunas promesas llegan a más, pues que han sido hasta cinco las veces que dicho trayecto han recorrido de esta guisa. ¡Cuánto habrá agradecido el milagroso Cristo a una jovencita que el sufrimiento y el dolor de la caminata la hiciesen enfermar y desmayada la retirasen!

Ya hemos a penetrar en el sagrado monasterio cuando nos damos cuenta de un letrero que restringe la entrada con estas palabras: «Esta iglesia es de propiedad particular. Reservado el derecho de admisión.»

En honor de la verdad, hemos de decir que la tolerancia es completa, aunque la casi totalidad de los romeros llevan velas de cera de diferentes tamaños y vendas botellas de aceite que podían ser impedimento por si manchar pudieran; pero no. Lo único que se hace es no permitir que en la iglesia luzcan las velas en las manos, y nos parece acertada la medida, y más aún la solicitud con que los servidores de la particular ermita toman y van almacenando las que los fieles llevan. No es menos atento el encargado de vaciar las botellas de aceite entre lámpara y zafra preparadas al efecto. De aquella toma para quien lo solicita—si ha hecho entrega de mayor cantidad, desde luego—unas gotas en un frasquito, que servirán maravillosamente para curar las heridas y especialmente las ligaduras de la cordón umbilical. Hemos visto que a hurtadillas una madre moja los dedos índice y cordal en la susodicha lámpara y unta a su pequeñuelo, de unos cinco años, en la frente y en la nuca, levantando después con sigilo sus sayas con la mano limpia, dejando igual la otra de aceite bendito, con sus rodillas, con lo cual el chiquillo «mendrará» y las extremidades de la madre quedarán inmunes contra toda clase de males.

Los ex votos ofrendados por los fieles: manos, pies, niños enteros, corazonces y otras vísceras de cera, cubren por completo las paredes del camarín, no faltando otros como mulatas, escopetas y hasta una caja que quizá estuvo preparada para enterrar a un nene que el milagroso Cristo salvó.

Ya lo oímos después el joven orador sagrado: sed pregoneros contra la impiedad; decid lo que habéis visto; ciegos que ven, sordos que oyen, paralíticos que recobran la salud y

muerdos que resucitan (ahora vemos más claro lo de la cajita). Este gran propagandista de la fe recomienda que cada uno traiga alguno más para otra vez—no es obligatorio llevar velas ni aceite ni jugar a la rifa—, y que no hagamos caso—yo también estaba—de los que tratan de derrocar... Las últimas palabras se las llevó el viento, pues no hay que olvidar que la oración fué al aire libre, y casi nadie las entendió; por lo menos yo. Lo que sí entendí perfectamente, pues que lo repetí varias veces, fué considerar al santísimo Cristo de los Aflijidos, de Rivas, como figura de alguna falsa deidad; u objeto excesivamente amado». Claro que no lo dijo con estas mismas palabras, que son con las que el diccionario que yo tengo para mi uso define el vocablo «dolo» que él aplicó repetidas veces al Cristo, ni más ni menos que si se tratase de un médico milagrero, idolo de cualquier gobernante salvador.

Otro cartel había en el santuario, en el que se anunciaba la venta de medallas, novenas, estampas y tarjetas del mismo Cristo, amén de otro, en el que, con motivo de su fiesta, «se regalará»—mediante una papeleta, un estipendio y un sorteo—una vajilla, lámpara de mesa, centro de cristal, etc. Ninguno de estos carteles nos extrañó, puesto que se trata de una iglesia «particular». Otra cosa sería si fuese de las... consorciadas, por decirlo así. En éstas no se vende, sino que se cobra, con arreglo al arancel, por bautizar, unir a los amantes, misas de funeral, oficios de aniversario, etc.; pero todo con arreglo a tarifa y según la clase, y no como en la iglesia particular de Rivas del Jarama, convertida en pequeña Lourdes milagrosa.

Julían VINAGRE

50 PESETAS DENTADURAS: 10 pesetas dentadas fillos (pivot); 20 pesetas coronas o 22 kilates. DENTISTA. MAGDALENA, 28.

CAMAS DORADAS Sommer hierro, 60 pesetas; matrimonio, 100; despacho español, 500; jacobi, 100; comedor jacobi, 500; con lunas, 500; estilo español, chipendai y pizuela. ESTRELLA, 10, MATESANZ (diez pasos Ancha).

¿Queréis curar vuestras heridas? usad el GLORISOL BONALD. Sustituye con ventaja, en economía y eficacia, al agua oxigenada; sulfimado y demás desinfectantes de heridas.

Para la curación de toda clase de heridas, quemaduras, úlceras, infecciones, de uretra, vagina y útero. Debe usarse siempre puro, en compresas. Guárdese el frasco en sitio oscuro y fresco. Laboratorio BONALD, calle de R. Coletores, número 7. Teléfono 53161. De venta en Cruz, 17, y demás farmacias.



HA OBTENIDO GRAN PREMIO EN LA EXPOSICION INTERNACIONAL DE BARCELONA DEL AÑO 1929

El problema del cambio

Dudas perjudiciales

Lamentamos tener que echar por tierra las esperanzas que habíamos puesto en el ministro de Hacienda, señor Wais, para el arreglo del cambio de nuestra moneda nacional. Le consideramos bien orientado y con energía suficiente para imponer el remedio que tanta falta está haciendo a la economía nacional; pero los hechos nos demuestran que algo hay oculto que le impide moverse libremente.

En su día aplaudimos la creación del Centro de Contratación de Moneda, porque su implantación evitaba en gran parte el arbitraje; pero no creemos deba ser esa solamente la función de tal oficina. En la actualidad, al parecer, el Centro de Contratación de Moneda no tiene más función que la de, basándose en el cambio que «hacen» en Londres o Nueva York o París, facilitar a nuestra Banca privada la cantidad de divisas extranjeras que necesitan para saldar sus posiciones diarias, aumentando a tal cambio los céntimos necesarios para cubrir los gastos de administración, lo que después es nuevamente aumentado por la Banca a sus clientes, por su margen de beneficio. Es decir, que la Banca tiene otra fuente de especulación segura, sin riesgo, aunque limitada; pues sabe a qué cambio puede comprar lo que después venderá a sus clientes con el aumento correspondiente.

Si el Centro de Contratación no tiene otra finalidad, no hemos adelantado gran cosa en la solución. Si el plan del ministro es dejar pasar el tiempo hasta que la «situación» se coloque, por sí sola, en «posición normal», aún habrán de transcurrir muchos meses, y ello, sobre alterar la vida de la nación en su aspecto económico y carestía de la vida, supone un riesgo muy grande, pues, entre otras causas muy principales, ¿hasta qué cambio puede descender la peseta si no se abren nuevos remedios?

Las palabras pronunciadas ayer por el señor Wais a la salida del consejo de ministros son bien elocuentes y lo explican todo: Dijo que el «promedio diario» de las operaciones que realiza el Comité de Cambios es de «compra» de 167.000 libras esterlinas, cantidad desproporcionada con la importación.

De uno de esos extremos debemos felicitarnos: de que el comercio y la industria españoles no necesitan esa cifra para pagos de sus compras, pues si así fuera, ¿adónde iríamos a parar si para operaciones de importación tuviéramos necesidad de comprar divisas extranjeras por una suma «diaria» de «ocho millones de pesetas»? Lo que no sabemos exactamente es lo que necesitamos para pagos de comercio. No hay estadísticas que merezcan confianza.

Luego, si no son para operaciones de comercio, está claro que esas compras las hace la Banca privada «para tapar los descubiertos» que tiene en el extranjero.

¿Y vamos a esperar, para tratar de solucionar la cuestión del cambio, a que la Banca termine de cubrir sus posiciones? El señor Wais no ignora que los descubiertos ascienden a más de veinte millones de libras, entre los de la Banca y los del Estado, por las operaciones de la dictadura, y comprenderá que no es posible, ni admisible, esperar el largo plazo que se necesita para terminar tales operaciones.

Es preciso atacar el mal a fondo y saldar esas posiciones, opongase quien se oponga, «movilizando el oro del Banco», que no necesita ser vendido, pues bastará con dejarlo «como garantía» para, cuando la situación la permita, rescatarlo a cambio de las divisas que España entregará y que podrá comprar a mejor precio.

¿Qué puede alegarse para impedir la salida del oro necesario?

Insinceridad sindicalista

Según la prensa — la que acoge con simpatía todo cuanto con los sindicalistas se relaciona, no la adversa —, en su propaganda por Galicia, Pestaña dijo que en la acción directa no interviene para nada las pistolas ni las bombas, y que los afiliados en la Confederación Nacional del Trabajo no forman parte de los Tribunales industriales.

Exacto. Los sindicalistas no forman parte de los Tribunales industriales. Pero es porque en la gran mayoría de las poblaciones no tienen votos para conquistar esos puestos a las organizaciones de la Unión General. Porque si no son vocales obreros jurados, actúan en esos tribunales de hombres buenos, como ha estado ocurriendo con uno muy significativo y que fué acompañante de Pestaña en la excursión que acaba de hacer por la región gallega, o se dedican a buscar «asuntos» para ese tribunal, como ocurrió con otro de los que en Vigo actúan con más actividad sindicalista, habiéndose dado el caso de que el presidente del tribunal llegó a tener conocimiento del «sistema» que el tal empleaba, y si no se retira a tiempo de la actuación emprendida, algo grave en el orden judicial le hubiera pasado.

La acción directa sindicalista no impide, como se ve por lo expuesto, aprovechar ciertos tantos» de los Tribunales industriales sin formar parte de ellos como vocales; igual que ocurre con los beneficios de las leyes sociales, que desprecia el sindicalismo apolítico y que acaso lo haya un solo apolítico de esos

que no se aproveche de sus ventajas. Un sindicalista que no haga valer su derecho en caso de accidente del trabajo sería una excepción.

Otro tanto podemos decir de los medios empleados en las luchas, sociales por los sindicalistas, y aun en la acción contra otros trabajadores organizados de diferente ideología, si es que la tienen los sindicalistas, que cabe negarlo.

A las pocas horas de haber dicho Pestaña eso de las pistolas y las bombas, sus discípulos de Vigo, «entusiasmados» por el «paro general» de veinte empleados de la «Campsa» que han realizado el martes 30 de septiembre, en la madrugada del siguiente día colocaron un petardo en el pórtico de la Casa del Pueblo, ocasionando pequeños desperfectos: la caída de unos trozos de cristales rotos.

Ya les estamos oyendo decir cordadamente que ellos no tienen participación en ese hecho, que los evidencias como son. Pero se han desarrollado en tal forma los acontecimientos, que, por esta vez al menos, aun sin ser descubierta el autor material del atentado, no cabe echar la culpa a la policía.

Lo que dicho queda, que es conocido de todos los trabajadores que en Vigo se interesan por la vida de la organización obrera, da plena idea del grado de sinceridad de las palabras de Angel Pestaña y de la contradicción evidente que hay entre las predicas y la acción de los sindicalistas.

Oficina Internacional del Trabajo

GINEBRA, 4.—Respondiendo a una invitación del Gobierno belga, el Consejo de administración de la Oficina Internacional del Trabajo celebrará en Bruselas, del 7 al 12 de octubre, la 50.ª Sesión.

El orden del día contiene unos quince asuntos, de verdadera importancia para el porvenir de la Organización Internacional del Trabajo.

El Consejo se ocupará de las condiciones en que el problema de la duración del trabajo en las minas de carbón debe volver ante la Conferencia Internacional del Trabajo de 1931, y procederá a un examen previo de los puntos susceptibles de ser incluidos en el orden del día de la Conferencia de 1932.

También se ocupará de la organización de la Conferencia técnica preparatoria para las cuestiones marítimas que debe reunirse en 1932, y cuyo orden del día contendrá el problema de la reglamentación internacional de las horas de trabajo a bordo de los buques mercantes.

El Consejo dará su opinión acerca de las consecuencias de las resoluciones adoptadas por la Conferencia Internacional del Trabajo de junio último, y se enterará de los acuerdos de la Asamblea de la Sociedad de las Naciones concernientes a la Organización Internacional del Trabajo.

Examinará una proposición que tiene a un estudio profundo del problema del paro con objeto de buscar los medios apropiados para reducir los principales factores de este fenómeno que sufre actualmente tan gran número de trabajadores.

Por último, como de costumbre, el presidente de la Oficina, Albert Thomas, expondrá la labor realizada en estos meses por la institución, así como las Memorias e informes de diversas Comisiones y Conferencias.

MITIN PRO ENSEÑANZA

La Asociación General de Maestros organiza un mitin para interesar a la opinión pública en los problemas de la escuela, en el que tomarán parte nuestros camaradas Fernando de los Ríos, por la Universidad; Rodolfo López, por las Escuelas Normales; Marcelino Martín, por los Institutos nacionales; y Manuel Alonso Zapater, secretario de la Asociación General de Maestros, por la Escuela nacional.

El acto se celebrará el día 26 del mes actual, en el teatro de la Casa del Pueblo.

Oficina Internacional del Trabajo

GINEBRA, 4.—Respondiendo a una invitación del Gobierno belga, el Consejo de administración de la Oficina Internacional del Trabajo celebrará en Bruselas, del 7 al 12 de octubre, la 50.ª Sesión.

El orden del día contiene unos quince asuntos, de verdadera importancia para el porvenir de la Organización Internacional del Trabajo.

El Consejo se ocupará de las condiciones en que el problema de la duración del trabajo en las minas de carbón debe volver ante la Conferencia Internacional del Trabajo de 1931, y procederá a un examen previo de los puntos susceptibles de ser incluidos en el orden del día de la Conferencia de 1932.

También se ocupará de la organización de la Conferencia técnica preparatoria para las cuestiones marítimas que debe reunirse en 1932, y cuyo orden del día contendrá el problema de la reglamentación internacional de las horas de trabajo a bordo de los buques mercantes.

El Consejo dará su opinión acerca de las consecuencias de las resoluciones adoptadas por la Conferencia Internacional del Trabajo de junio último, y se enterará de los acuerdos de la Asamblea de la Sociedad de las Naciones concernientes a la Organización Internacional del Trabajo.

Examinará una proposición que tiene a un estudio profundo del problema del paro con objeto de buscar los medios apropiados para reducir los principales factores de este fenómeno que sufre actualmente tan gran número de trabajadores.

Por último, como de costumbre, el presidente de la Oficina, Albert Thomas, expondrá la labor realizada en estos meses por la institución, así como las Memorias e informes de diversas Comisiones y Conferencias.

LA GESTIÓN DE LA DICTADURA

Por iniciativa del concejal socialista Casas se descubren grandes immoralidades en el Municipio de Sevilla

Este escandaloso asunto se discutirá en el próximo Pleno municipal

SEVILLA, 4.—En virtud de las reiteradas denuncias del camarada Hermenegildo Casas, concejal socialista en el Ayuntamiento de esta capital, se resolvió por el ministerio de la Gobernación practicar una inspección de tenidísima en las cuentas del Ayuntamiento correspondiente a los años en que el Concejo estuvo en poder de los elementos adictos a la política dictatorial del general Primo de Rivera.

Los fascistas en el ministerio austriaco

El nuevo Gobierno formado en Austria por el antiguo ministro de la Guerra es, como estaba descontado, del más subido tipo reaccionario. Habiéndole negado su concurso los pangermanistas y los agrarios, lo ha combinado con elementos del partido cristiano social y dos representantes de los Heimwehren, los cuales ocuparán dos de las carteras más importantes, la del Interior a cargo del príncipe Stahrenberg, y la de Justicia a otro fascista: Hüber.

Por suerte para Austria, este Gobierno—el más reaccionario que ha habido allí desde la fundación de la República—no tiene mayoría en el Parlamento. Y como el fascismo austriaco carece de fuerza para intentar un golpe de Estado, el jefe del Gobierno tendrá que disolver el Parlamento y convocar nuevas elecciones.

Este momento lo esperan ansiosamente los socialistas austriacos, porque tienen la firme convicción de arrancar a los cristianosociales algunos puestos, con lo cual sería el Partido Socialdemócrata el más fuerte políticamente de la Cámara nacional. Hoy son 21 entre 165 en el Parlamento. No esperan ganar 120 puestos para alcanzar la mayoría absoluta; pero si consiguen arrebatarse dos o tres a los cristianosociales de los 73 que ahora tienen, los socialistas ocuparían en el Parlamento el primer lugar y podrían impedir que los partidos burgueses gobernaran contra la clase obrera.

Tienen fundamento sus esperanzas en el hecho de la ruptura del frente antimarxista formado por los tres partidos burgueses; cuyas divergencias se acentuarán seguramente en la campaña electoral.

Verdad es que el ministerio del Interior, en manos de un fascista, procederá como aquí nuestros ministros de la Gobernación—en equivalentes—lo harán en las elecciones y con la ayuda de los Heimwehren promoverán disturbios que impedirán la propaganda socialista.

Pero aquellos correligionarios están muy bien organizados y poseen un Schutzbund, grupo proletario de defensa, que saldrá al paso de las maniobras fascistas y hará respetar en Austria la libertad del sufragio.

El primer Congreso internacional de la Palestina obrera

BERLIN, 3.—Se ha inaugurado en este capital el primer Congreso internacional de la Palestina obrera, en el cual están representadas todas las tendencias del movimiento obrero sionista, desde los veinte sindicalistas-laboristas de la Confederación general del Trabajo de Palestina, hasta los comunistas de la izquierda de Poale Zion, pasando por los socialistas, que forman la gran mayoría del Congreso.

Este se reúne en la logia judía de Kleiststrasse, y los debates se tienen en alemán, en yiddish y en hebreo.

Hay delegados de muchos países, incluso de los Estados Unidos.

El camarada Sassenbach representa a la Federación Sindical Internacional de Amsterdam; Gondal, a la Oficina Internacional del Trabajo; Juan Longuet, al Partido Socialista Francés; la ciudadana Alicia Pels, de Bruselas, y el abogado Elias Koubovitzky, de Amberes, a Bélgica. Camilo Huysmans ha sido invitado como antiguo secretario de la Internacional Socialista. Luis de Brouckere, presidente interino de ésta, no ha podido asistir por hallarse en el Congreso de los socialistas checoslovacos. Asiste el camarada belga Luis Pierard, secretario del Comité Socialista Internacional por la Palestina obrera.

En la sesión de apertura se oyó un gran discurso del sabio Einstein, que concurrió a los sionistas a levantar su movimiento por encima de todo nacionalismo estrecho, a fin de que sea

Actos para hoy

Centro Burgalés.—A las diez y media de la noche, en Mayor, 6 y 8, reunión familiar.

Salón de Loterías.—A las once de la mañana, Fiesta del libro, en la que el periodista don José López Sánchez dará una conferencia acerca de «El libro como medio de educación social».

Mutualidad Artística Cinematográfica.—A las seis de la tarde, en el salón de espectáculos del Circo de Bellas Artes, función a cargo de dicha entidad.

Casa de la Montaña.—A las cinco y media de la tarde, en Carretas, 4, velada familiar en honor de sus asociados.

PARA EL LUNES Sociedad Española de Física y Química.—A las seis y media de la tarde, en la Facultad de Ciencias, sesión científica ordinaria correspondiente al mes actual.

Federación Gráfica Española

Abierto el período de modificación de la cuota federal de los afiliados, se pone en conocimiento de los que deseen acogerse a este beneficio que deben solicitar el impreso correspondiente a la Directiva de su respectiva Sección, cubriendo y devolverlo a aquélla para su curso; todo ello dentro del plazo reglamentario.—El Comité.

Importante acto de propaganda socialista

GALLUR, 4.—En el teatro Gaspariana de esta población, y con un lleno imponente, se ha celebrado un gran acto de propaganda, en el que han intervenido los infatigables camaradas Eduardo Castillo, de la Unión General de Trabajadores de Zaragoza, y Manuel Albar, redactor jefe de EL SOCIALISTA.

En Praga

Renovación espiritual

Saturarnos un poco de aires europeos es un placer. Para un español puede ser también una necesidad. Bien sé que un espíritu absorto objetará, sin duda, que también se cuecen habas dictatoriales fuera de España, y nos hablarán con fruición de las hazañas del loco que gobierna ahora Polonia, del resultado de las últimas elecciones alemanas, de las maniobras reaccionarias de Tardieu o de los fusilamientos habidos en Rusia. Pues bien; a pesar de todo, se gana en respirar unos días fuera, aunque se pierda al trocar pesetas por otra moneda.

No obstante las dificultades múltiples que la democracia encuentra en su avance, en ninguna parte se encuentra ese ambiente de asfixia que espere por España la intolerancia reaccionaria. Aquí mismo, en Praga, ha habido durante unos días disturbios callejeros, algunos de los cuales hemos presenciado. Hemos visto la circulación de tranvías y de automóviles paralizada durante más de una hora en las dos más grandes avenidas de la capital, y a los grupos nacionalistas vociferar por las calles, provocando la curiosidad de los viandantes. Los grupos nacionalistas rompieron los cristales de un cinematógrafo, en el que se representaban películas alemanas, y luego hicieron lo mismo en el casino alemán, refugio de placer de la burguesía de dicha nacionalidad. Los disturbios se han repetido durante tres días, de siete a ocho, hora de entrada a los espectáculos y de mayor afluencia de gente en las calles.

Sin embargo, ni hubo cargas, ni cierras de establecimientos, ni carreteras, muertos ni heridos, ni se han suspendido las garantías constitucionales. En ningún momento Praga ha dejado de tener su fisonomía normal.

Contrastemos estos hechos con otros.

En la apertura del Congreso de Praga, septiembre de 1930.

Apertura de curso

La Escuela de Aprendices Tipógrafos

En el salón terraza de la Casa del Pueblo se verificó anoche la apertura del curso de 1930-1931 de la Escuela de Aprendices Tipógrafos y reparto de premios a los alumnos que terminaron el año anterior.

Presidió el acto el director de la Escuela, nuestro compañero Atienza, a quien acompañaban en la mesa, además de los restantes profesores de la Escuela, representaciones del Arte de Imprimir, Federación Gráfica, Asociación de Impresores, Sindicato Metalúrgico «El Baluarte», Socorros Mutuos de Obreros de la Imprenta, Grupo de Antiguos Alumnos de la Escuela de Aprendices Tipógrafos y el compañero Montoro, por la Fundación Tipográfica Neufville.

Previas unas palabras del presidente, el profesor secretario de la Escuela, compañero Luis Romero Cuesca, dió lectura a la Memoria anual de Secretaría, en la que se expone con todo detalle la marcha de la institución durante el curso que terminó en junio.

De los alumnos matriculados en él, que fueron 149, correspondientes 61 al primer año, 32 al segundo, 39 al tercero, 9 al cuarto y 8 al quinto, aprobaron el curso 84, a los cuales, una vez terminada la lectura de la Memoria, se les entregaron los premios designados.

He aquí la lista de los alumnos premiados:

Primer curso.—Manuel Masfá y Valdes, Máximo Sangar Bardenas, José Luis Calvo Fuentes, José Calvo Bueda, Antonio Díaz del Pozo, Jaime Muñoz López, Víctor Pajares Pastor, Máximo Ramos Arribas, Adolfo Moreno Bonibadi, Primitivo Fernández Martín, Mariano González Rodríguez, Antonio Arroyo Sánchez, Emilio Herrero Moya, Joaquín Losa y Peña, José Luis Sierra Colina, Manuel Brunet Ganedo, Mariano Chamorro Vega, Elias Páramo Ramírez, Angel Conde Peñaña, Benjamín Chaves Jiménez, Julio Domingo Blanco, Isaias García Revenga, Pedro González Gutiérrez, Manuel Aguirre Cepeda, Juan Molina Padilla, Edmundo de la Vega Castillo, José Pérez Croquer y los cuñados se entregó un ejemplar del «Compendio de la Gramática de la Lengua española».

Además, terminaron este curso los siguientes aprendices impresores: Manuel Esteban Valentín, Luis Castillo Pérez, Isidoro García González y Clemente Castillo Pérez.

Segundo curso.—Juan Gadea Arribas, Vicente Nieto Canedo, Teodoro Roldán Marín, Marcelo Domingo Palacios, Alfonso García Serrano, Fernando Alvarez García, Pedro Teruel González, Jesús Pascual Bilbao, Angel Araque López, José Santos Izquierdo, Carlos Sevilla Ferrero, José González Cerro, Carlos España Ranz, Ramón de León Tejera, José Alberto Barbado, Moisés Aguado Martín, Jacinto de Diego Herrero, Manuel Fructuoso Martínez, Marcos de Pedro Campanario, Pedro Naval Díaz y Aniceto Ortega Magadán, los cuales recibieron el «Método de Anhu de francés».

Este curso lo aprobó el alumno impresor Daniel Alvaro Sanz.

Tercer curso.—José Ramiro Clemente, Félix Díez Herencia, Francisco Rodríguez Burgoña, Raúl Gil Rodríguez, Enrique Ortiz López, José García García, Bruno Gallo Cerezo, Yens Yelsbak Chacón, José Montoro Alonso, Rafael Narbón Núñez, Antonio Ceballos González, Joaquín González Maestro, Joaquín García Franciso, Manuel Cassau Parrilla y Rafael Bueno Pérez, los cuales recibieron un «Diccionario español» de don José Alemany.

Cuarto curso.—Matías de la Iglesia Picazary, Agustín Nieto de la Fuente, Antonio Sánchez Martín, Ricardo Gómez Zapater, Julio Ruiz Leza, Joaquín García de Francisco, Mariano Alonso Rodríguez y José Pérez Adame, a los cuales se les entregó el «Diccionario francoespañol» de Alcalá Zamora.

Quinto curso.—Julian Lara Caveno, Andrés Dueñas Blasco, Francisco Matillanos, José Menéndez Iglesias, Vicente Pérez, Mario Fernández Rico, Enrique Gómez Sánchez y José Grosor Rodríguez, los cuales recibieron la «Historia de la Asociación del Arte de Imprimir», de Juan José Morato, y «Ensayos de Economía social», de Antonio García Quejido.

Estos alumnos recibieron además el diploma que acredita haber terminado los estudios en la Escuela.

Se entregaron también los siguientes premios extraordinarios: A Julián Lara Caveno y a Matías de la Iglesia Picazary, los premios «Cervantes» y «Rojas», respectivamente, de 30 pesetas cada uno.

Premio «García Quejido», del Grupo de Antiguos Alumnos de la Escuela, consistente en libros, a Manuel Masfá Valdes, Vicente Nieto Canedo, José Ramiro Clemente y Agustín Nieto de la Fuente.

Una «Gramática de la Lengua española», donada por el compañero Miguel García Molero, a Juan Gadea Arribas.

Los cinco aprendices impresores que aprobaron, han sido obsequiados por su Sociedad con un ejemplar de «La madre», de Máximo Gorki, el «Manual del Impresor» y cinco pesetas en metálico.

Terminado el reparto de premios, el compañero Vivas, en nombre del Grupo de Antiguos Alumnos de la Escuela, leyó unas bien escritas cuartillas, en las cuales ensalzó la obra de la Asociación y exhortó a los actuales alumnos que aumenten su capacidad profesional concurriendo a los cursos de la Escuela.

El compañero Herreros, en representación de la Directiva del Arte de Imprimir, excusó la asistencia del camarada Lamonedá, presidente de la Asociación, por impedírselo atenciones de su cargo, y exhortó a los alumnos para que perseveren en la asistencia a la Escuela como medio de hacerse, no sólo buenos obreros, sino buenos luchadores en defensa de la Asociación.

Con ello se dió por terminado el acto.

Para el curso 1930-1931 hay matriculados los siguientes alumnos:

Table with 2 columns: Curso, Alumnos. Rows: Primer año (51), Segundo año (40), Tercer año (28), Cuarto año (17), Quinto año (8), Total (144).

Los días y horas de clase para el curso, que empezará el lunes 6 próximo, son las siguientes:

Primer curso (preparatorio).—Lunes, miércoles y viernes, de siete a ocho y media.

Segundo curso (Gramática española).—Martes, jueves y sábados, de siete a ocho.

Tercer curso (Noiones de idiomas).—Martes, jueves y sábados, de ocho a nueve.

Cuarto curso (Técnica profesional).—Martes, jueves y sábados, de siete a ocho y media.

Quinto curso (Teórico-práctico).—Lunes, miércoles y viernes, de siete a ocho y media.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31902. Apartado 70.030.

Noticias de Andalucía

Manifestaciones espontáneas.
JEREZ, 4.—Uno de los asuntos que hay que poner en claro, en cuanto al pueblo de Jerez elija a sus legítimos representantes, es la cantidad a que ascienden los gastos hechos por el Ayuntamiento para enviar a Madrid las Comisiones que debían concurrir a aquellas manifestaciones espontáneas, célebres mojigangas, de adhesión al regenerador régimen de la dictadura. En todas partes hay que hacer lo mismo. Entonces se verán las enormes cantidades gastadas por las Diputaciones, Ayuntamientos, etcétera. Este «etcétera» que es muy significativo. Quiere decir que de Madrid, de algún departamento ministerial, salieron para provincias cantidades para la patriótica labor de organizar las mojigangas. Por cierto que una indiscreción de determinado diputado, en la presencia del Gobierno de la dictadura en pleno, estuvo a punto de producir un conflicto.

Peró lo más regenerador del caso son las jergas que en Madrid algunos regeneradores corrieron. Nosotros tenemos detalles de las jergas fantásticas que corrió el más faroleador de todos los faroleadores. Así se hace patria... Vaya regeneración... ¡Qué falta hace la escoba de rama!

El pan y las harinas.
 El repeso del pan y el análisis de las harinas estuvieron poco menos que abandonados durante los vergonzosos seis años de medio de la dictadura. Veríamos con gusto que el alcalde dedicase especial atención a este importantísimo asunto. Mucho agradeceríamos al señor Lozano que atendiese este respetuoso ruego.

Incumplimiento de contrato.
 El compañero Francisco Manzano Moreno demanda al patrono don José Torres Fernández por incumplimiento de contrato de trabajo.

Sociedad de Campesinos.
 Rogamos a todos los compañeros hagan mucha propaganda para que todos los trabajadores del campo sepan que su Sociedad está constituida y que deben apresurarse a ingresar en ella, puesto que la unión constituye la fuerza.

Sociedad de Oficios Varios.
 La cosa marcha admirablemente. Todos los días ingresan compañeros llenos de fe y entusiasmo. Construcciones de calzados, esparteros, talabarteros, carreteros, fontaneros, reparadores y vendedores de periódicos, gacetas, etc., todos debéis ingresar en Oficios Varios, para más adelante constituirnos en vuestra propia Sociedad. Propagad todos EL SOCIALISTA, en el cual encontraréis siempre la defensa de vuestros derechos. Haced correr la voz de que está a la venta en la librería del señor Gener, Larga, 37.—A. R. R.

Abusos caciquiles.
CAMPILLOS, 4.—Una vez más se ha manifestado el odio de nuestras autoridades contra la difusión de las ideas socialistas. El alcalde, servidor del caciquismo imperante, ha prohibido un acto de propaganda que debía celebrar el compañero y culto letrado Mariano Moreno, a pesar de que había sido autorizado para hablar en todos los pueblos donde lo solicitó.

También, al celebrar una asamblea la Sociedad obrera, tuvimos que limitarnos al examen de cuentas por iniciativa del intrusante monterilla. El alcalde alega que obedece órdenes superiores; pero lo cierto es que esas imposiciones vienen del caciquismo que padecemos.

Hay que dar la batalla al caciquismo, y para ello no hay mejor ocasión que las próximas elecciones. En ellas podremos echar a esas plagas de alcaldes que sirven más a sus propios intereses que a los del vecindario. Los obreros deben comprender el deber de asociarse para propagar nuestro ideal por encima de todos los obstáculos.—C. Barquero.

Un patrono que no paga.
FUENTES DE ANDALUCÍA, 4.—Después de estar trabajando, en unión de sus respectivas familias, los obreros de esta localidad Antonio León y Domingo Criado, no han logrado salir sus cuentas.

El trabajo fue prestado en el cortijo denominado «La Albaida», término municipal de Carmona (Sevilla), propiedad de don Emilio López Vergara, vecino del Viso del Alcor.

La cantidad que este patrono adeuda a los obreros asciende a 1.085 pesetas.

El asunto ha sido puesto en conocimiento del gobernador civil de la provincia por telegrama y teléfono.

La Semana Juvenil.
SAN JUAN DE AZNALFARACHE, 4.—Organizado por la Juventud Socialista de Sevilla, se ha celebrado un importante acto de propaganda con motivo de la Semana Juvenil. Asistió numerosísima concurrencia.

Presidió el compañero Castaño, que explicó la significación del acto e hizo la presentación de los oradores.

El camarada Medel habló de los ideales socialistas y de su arraigo en el mundo.

El compañero Jiménez Tirado dice que se empieza a hacer justicia a la Unión General y al Partido Socialista por su labor durante la dictadura, en que, contra las dificultades propias del régimen, mantuvieron al proletrado en su puesto. Estamos dispuestos a dar la vida para que triunfe la justicia con una gran convulsión nacional.

El camarada Carretero habló de la juventud nacional y de sus luchas para dar a España una nueva orientación. Los jóvenes deben abandonar los deportes y estudiar los problemas sociales. El problema del proletariado es de cultura para que no se esterilice su esfuerzo.

Todos los oradores fueron aplaudidos con el mayor entusiasmo.

Nueva Sociedad.
ALCALA DEL VALLE, 4.—Aprobado gubernativamente el reglamento por el que se ha de regir esta entidad titulada Sociedad Agraria Obrera Socialista de Alcalá del Valle, reuniéndose en el domicilio social los elementos que la integran, y previas las formalidades de rigor en estos casos se procedió a la elección de Directiva, que fue constituida por los siguientes compañeros:

Presidente, Francisco Romero; vicepresidente, Antonio Parado; secretario, Juan A. Ayala; vicesecretario, Manuel García; contador, Juan Jiménez; tesorero, José Gallego; vocales: Francisco Escobar, Juan Listán y José Dorado.

Se acordó pertenecer a la Unión General de Trabajadores y a la Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra, así como trasladar nuestro domicilio social a la calle de Llana, número 1, y enviar un fraternal saludo al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.—Juan A. Ayala.

Acto de propaganda.
ALJARAQUE, 4.—Se ha celebrado un importante mitin en esta localidad, en el que tomaron parte, entre otros, los camaradas Peña y Martínez Torner.

Del entusiasmo habido en dicho acto dará una prueba el hecho de que, siendo los asistentes en su mayoría agrarios, se han recaudado 62 pesetas para el Fondo electoral.

Nueva Agrupación Socialista.
ALMONASTER LA REAL, 4.—En medio del mayor entusiasmo ha quedado constituida la Agrupación Socialista local.

Su primer acuerdo ha sido dirigir un efusivo saludo a los siguientes cursos del idioma internacional:

En la Casa del Pueblo, dos clases, los lunes miércoles y viernes, de siete y media a ocho y media y de nueve a diez, a partir del día 6 del actual.

Ateneo de Divulgación Social, lunes, miércoles y viernes, de nueve a diez.

La Didáctica, los días y horas que en el anterior.

Círculo Socialista del Norte, iguales días, de ocho a nueve.

Círculo Socialista del Sur, Círculo Socialista del Puente de Vallecas, Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa, Juventud Socialista de Pueblo Nuevo (Ventas). Todos estos, los martes Jueves y sábados, de ocho a nueve de la noche.

Grupo Jaime Vera de la Ciudad Jara, en días y horas aún no fijados.

Estos cursos, excepto los de la Casa del Pueblo, comenzarán el día 10 del actual. Quienes desearán aprender el idioma Esperanto pueden inscribirse en la Casa del Pueblo (Secretaría número 10) o en los lugares citados.

Conferencias de Lucio Martínez

En Linares.
LINARES, 4. (Por teléfono.)—Con un lleno desbordante, en el teatro Olimpia de esta ciudad se ha celebrado una notable conferencia a cargo del compañero Lucio Martínez, secretario general de la Federación de Trabajadores de la Tierra.

El público, entusiasmado por la argumentación sensata y razonada expuesta por el orador en los aspectos sindical y político, interrumpió repetidas veces con grandes ovaciones. Figuraron en el auditorio todas las clases sociales.

Esperamos recoger de este acto provechosos frutos para nuestros ideales. Morales.

En Canena.
CANENA, 4. (Por teléfono.)—Ante el pueblo en masa se ha celebrado un grandioso acto de afirmación sindical y socialista, en el que han intervenido los compañeros Andrés Domingo, de Linares, y Lucio Martínez. Los elocuentísimos discursos de estos camaradas, plélicos de útiles y bien sonadas enseñanzas, han despertado el más ferviente entusiasmo entre los obreros del campo, que con tal motivo se afilian a nuestra organización, cada día más pujante.

Se ofrece un dilatado porvenir a la Federación de Trabajadores agrícolas. Mejías.

En Lopera.
LOPERA, 4.—Con asistencia de un público numerosísimo se celebró la anunciada conferencia a cargo de nuestro camarada Lucio Martínez. A las nueve hablaba este incansable propagandista en Porcuna y a las diez repetía su trabajo en Lopera, después de haber hablado la noche antes en Torredonjimeno y Martos. Presentó a nuestro camarada el presidente de la Agrupación Socialista de Lopera, quien, en breves frases, dió a conocer la competencia que el orador tiene sobre el problema agrario. El público, apañado en donde podía adquirir sitio, y con un silencio profundo, aclamó al conferenciante y su presentación en la tribuna.

Nuestro camarada Lucio Martínez, con su gran elocuencia de orador y con su indiscutible competencia en los asuntos de la tierra, explicó a nuestros camaradas y trabajadores

del campo el problema agrario. Demostró que los paros que periódicamente se repiten en estas provincias de Andalucía obedecen al deseo de los grandes capitalistas de tener siempre sumidos en la miseria a estos trabajadores.

Indicó la conveniencia del contrato para asegurar el de todo el año no ser víctimas tan frecuentemente de estos paros, y para conseguir que el obrero no trabaje sólo cuando el patrono los necesita imprescindiblemente, en sus épocas de recolección de cereales y aceituna, y en los meses que estas operaciones no existen, los tengan parados y propicios a morirse de hambre.

El público aplaudió todos los párrafos de la conferencia y salió satisfechísimo de los consejos del camarada Lucio y de la facilidad con que desarrolló el tema «en forma tan comprensible para todos».

«Obreros de Lopera! Con la unión se constituye la fuerza; vuestro sitio está vacante en la Casa del Pueblo; a ella debéis acudir diariamente; en ella encontraréis biblioteca, que os distraerá en cosa útil, en lugar de esas reuniones de taberna, que embrutecen al hombre.—El presidente de la Agrupación Socialista.

En Porcuna.
PORCUNA, 4.—En la Casa del Pueblo, ante enorme concurrencia, ha dado una conferencia el compañero Lucio Martínez sobre el tema «La cuestión agraria y el Partido Socialista».

El orador, que fue saludado con muchos aplausos, se ocupó con gran elocuencia del problema agrario, el más olvidado por los Poderes públicos. El pequeño propietario y la clase media pagan, en proporción, de contribución el duplo que los grandes terratenientes. Expuso que la crisis de trabajo es consecuencia de que el 50 por 100 de los terrenos nacionales estén sin cultivar, ignominia impuesta por el régimen capitalista.

Recordó los desastres de Marruecos y la campaña de responsabilidades emprendida por nuestro Partido.

«El discurso produjo gran efecto entre la clase trabajadora, siendo muy aplaudido».

A la salida los jóvenes socialistas hicieron una colecta para el Fondo electoral del distrito, recaudándose 82,50 pesetas.—Rafael Montillón.

Cursos de Esperanto
 El Grupo Laborista Esperantista explicó en el presente año los siguientes cursos del idioma internacional:

En la Casa del Pueblo, dos clases, los lunes miércoles y viernes, de siete y media a ocho y media y de nueve a diez, a partir del día 6 del actual.

Ateneo de Divulgación Social, lunes, miércoles y viernes, de nueve a diez.

La Didáctica, los días y horas que en el anterior.

Círculo Socialista del Norte, iguales días, de ocho a nueve.

Círculo Socialista del Sur, Círculo Socialista del Puente de Vallecas, Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa, Juventud Socialista de Pueblo Nuevo (Ventas). Todos estos, los martes Jueves y sábados, de ocho a nueve de la noche.

Grupo Jaime Vera de la Ciudad Jara, en días y horas aún no fijados.

Estos cursos, excepto los de la Casa del Pueblo, comenzarán el día 10 del actual. Quienes desearán aprender el idioma Esperanto pueden inscribirse en la Casa del Pueblo (Secretaría número 10) o en los lugares citados.

Actos de propaganda
EN CARABANHEL ALTO
 Organizado por las Sociedades de la aguja y la Federación Nacional del Vestido y Tocado, de la Casa del Pueblo de Madrid, y prosiguiendo la campaña que vienen realizando estas organizaciones, se celebró un nuevo acto de propaganda, que tendrá efecto el próximo miércoles, día 8, a las ocho de la noche, en el salón Victoria de dicha localidad, en el que tomarán parte Joaquina Belmonte, por Sastras de la Militar; Angeles Vázquez, por Obreras en Ropa Blanca; Luz García, por Modistas, y Claudina García, por la Federación Nacional del Vestido.

La Agrupación Socialista de la localidad arriba señalada ha organizado un mitin de propaganda socialista para el día 11 del corriente, a las ocho de la noche, en el salón Victoria, en el que tomarán parte la compañera Hildegart Rodríguez, por la Juventud Socialista de Madrid, y los compañeros Luis Fernández, por la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», y Carlos Hernández, por la Unión General de Obreros del Transporte.

Presidirá el compañero Ramón Ramirez.

EN LA CASA DEL PUEBLO DE MADRID
 El Comité de la Unión de Grupos Sindicales Socialistas, solidarizándose con la campaña que el Grupo Socialista de Albañiles viene realizando en defensa y difusión de los principios y táctica de la Unión General de Trabajadores, convoca a todos los obreros al acto público que ha organizado para el jueves, día 9 del corriente, a las siete de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, en el que intervendrán los compañeros Luis Fernández, Manuel Muñoz, Anastasio de Gracia y Trifón Gómez.

De Badajoz

Actos de la Semana juvenil
BADAJOZ, 4.—Con motivo de la Semana juvenil, se han celebrado en esta Casa del Pueblo dos actos públicos.

El primero, que presidió el compañero Soriano y correspondió a la noche del martes, se vio concurridísimo de público, que acudió ansioso de escuchar al admirado y querido camarada Rodrigo Almada, quien, a pesar de hallarse fatigadísimo por sus muchas tareas profesionales, pronunció un discurso de altura.

Habló de los momentos que políticamente atraviesa España y del deber de colaborar en la obra regeneradora que los jóvenes tienen. Describió con magistrales párrafos la táctica de nuestro Partido y trató ampliamente sobre las responsabilidades de Annual. Terminó con bellas frases exaltando a todos a cumplir con el deber, especialmente a la juventud, para quien tuvo consejos prudentes y provechosos. El terminar la conferencia fue caurosamente aplaudido.

El segundo de estos actos tuvo efecto el miércoles último, a la misma hora, y presidió el camarada Carmona.

Usaron de la palabra los compañeros Fernando Amorós y Santiago Vázquez, quienes, con el tema «Comentarios al programa del Partido Socialista», hicieron dos excelentes discursos, en los que se habló de la política actual, del problema municipal y las inquietudes culturales que alientan en nuestro programa. Carmona terminó exhortando al auditorio para que asista a los restantes actos organizados. Todos fueron muy aplaudidos.—Al deano.

El festival deportivo obrero de esta tarde
 Satisfechos están los organizadores del festival deportivo obrero que a las tres de la tarde se celebrará hoy, domingo, en el campo de la Agrupación Deportiva Tranviaria (calles de Fernández de la Hoz y Ríos Rosas), por el interés que ha logrado despertar entre la clase trabajadora.

Dará principio el festival con diversas pruebas atléticas, para las que han ofrecido su valioso concurso los atletas más destacados de la región.

Después se jugará un partido amistoso de fútbol entre los primeros equipos del Grupo Deportivo «Fraternidad», de la Juventud Socialista de Pueblo Nuevo-Ventas, y Agrupación Deportiva Obrera «Naturas».

He aquí la formación de los equipos: «Fraternidad»: Huédrabo; Graño; Del Río; Torres, A. Ruiz, Nene; Jiménez, López, Clemente, Peña y Caspe. Suplentes: Gil, Ferrer y Sanchidrián.

«Naturas»: Sánchez; Castillo, Gil; Marbán Cabrio y Alonso; Menéndez, Valencia, Rapunt, Paje y Pintado. Suplentes: V. Linaero, Embarba, A. Rojo y Villalba.

El festival dará principio a las tres de la tarde. Durante la mañana de hoy, domingo, podrán recogerse las invitaciones en la Casa del Pueblo, en el mostrador del café.

Nuevas Agrupaciones Socialistas
REAL DE LA JARA, 4.—Ha quedado constituida la Agrupación Socialista Obrera de esta localidad, para lo cual vinieron de Sevilla el presidente de la Juventud Socialista, compañero Tirado, y el periodista compañero Carretero.

Quedó nombrada la siguiente Junta directiva: Manuel Díaz; vice, Félix Calleja; secretario, Alfredo Esteban; vice, Marcial Zapata; tesorero, Guillermo Sánchez; vocales: José Pérez, Eloy Delgado y José Fernández.

El compañero Tirado pronunció un elocuente discurso, definiendo lo que representan los ideales socialistas. Dijo que nuestro Partido es la salvaguardia de la clase trabajadora.

Al terminar su discurso fue aplaudidísimo por la numerosa concurrencia.

Después se cursó un telegrama de salutación al Comité Nacional del Partido Socialista.—J. Rodríguez.

CASTILLO DE LAS GUARDAS, 5.—Ha quedado constituida la Agrupación Socialista de esta localidad. En su primera reunión acordó abrir una suscripción para el Fondo electoral.

Un mitin de propaganda
NAVARRO (Ávila), 4.—Organizado por la Directiva de la Sociedad de Mamposteros y Auxiliares se ha celebrado en esta localidad un acto de propaganda, al que asistieron gran número de trabajadores.

Presidió el compañero Emilio Illobres, quien explicó el objeto de la reunión y aconsejó el ingreso de los obreros en la Sociedad, la que debe seguir el camino de la moralidad.

Ramón Granda explicó con claras razones la necesidad que tienen los obreros de unirse para defenderse del

BAR SIGLO XX
PLAZA DEL ANGEL, 19
 A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases. Se recomienda su exquisito café, tostado diariamente.

enemigo y de la explotación que ejerce el capitalismo.

Luis Oliveira, que fué recibido con entusiastas aplausos, pronunció un bello discurso acerca de la esclavitud en los tiempos pasados y en el presente, señalando con acierto el modo de librarse de los males que padecen los trabajadores.

Después explicó el momento político actual, manifestando que la soberanía pertenece al pueblo y que éste debe ser el árbitro de sus destinos.

Los oradores fueron muy aplaudidos por la buena labor que realizaron.—Fermín Illobres.

Una denuncia

Instalación industrial peligrosa
 Varios vecinos de la calle de Miguel Servet nos denuncian que en el número 17 de dicha calle hay instalado un taller de vidriería, en el que funciona además un aparato de soldadura autógena, colocado en un sótano, sin el permiso técnico correspondiente y sin pagar la contribución obligada.

Todo esto es muy irregular y constituye además un peligro para la seguridad de los vecinos, por lo cual llamamos la atención de las autoridades municipales o de quien corresponda, para que adopten las medidas que en este caso procedan.

Matrimonio civil
 En el Juzgado municipal del distrito de La Latina ha contraído matrimonio una hija de nuestro camarada Francisco García, llamada Juliána, con el también compañero Santiago Caballero.

A presenciar la ceremonia asistieron muchos invitados, dando con ello gran importancia al acto.

Y por la tarde se celebró un banquete, al que concurrieron unos 300 comensales, en el que reinó mucha alegría y se hicieron favorables comentarios a los actos civiles, felicitando muy cordialmente a los cónyuges.

Reciba el joven matrimonio nuestra entusiasta enhorabuena por haber prescindiendo en tan importante acto de la ceremonia religiosa.

Sobre inspección médico-escolar
 Se nos ruega la inserción de la nota siguiente:

«El Comité directivo de la Asociación Libre de Inspectores Municipales de Sanidad, ha visitado al señor Torro para protestar contra el real decreto de 29 de septiembre pasado, habiendo sido profundamente disgustado por las muestras de incomprensión y desconocimiento que sobre la inspección médico-escolar ha dado el señor ministro de Instrucción pública.—Por el Comité, Doctor A. Pareira.»

Los sucesos
DISPARA DOS TIROS A SU NOVIA
 Anselmo Gómez Muñoz, de cuarenta y cinco años, había sostenido relaciones amorosas con Julia Benito Rodríguez, de diecinueve años, sirvienta de profesión. Dichas relaciones habían sido interrumpidas por incompatibilidad de caracteres.

Ayer tarde, cuando pasaba Julia por la plaza Mayor en compañía de un individuo, se encontró a su antiguo novio. Anselmo insistió en su pretensión de proseguir las relaciones, y como Julia se negara, sacó una pistola y le disparó dos tiros, haciendo blanco una de las balas.

Conducida a la Policlínica de la plaza Mayor, los médicos de guardia le apreciaron una herida de carácter gravísimo en la columna vertebral.

RIREN POR UNA JUGADA DE «CANEN» Y RESULTAN UN MUERTO Y UN HERIDO GRAVE
 Ayer tarde se encontraban jugando al «canen» en los jardinitos de la cuesta de la Vega varios individuos, entre los que se hallaba un cerrajerero llamado Esteban Soldado Rojas, de veintiséis años, domiciliado en la calle de San Leonardo, 11.

Esteban perdió seis duros, y como se dio cuenta de que en las jugadas había trampa, desafío a todos los del grupo, los cuales le acorralaron y le agredieron a pedradas.

El cerrajerero salió huyendo, y al llegar a la calle de Segovia penetró en una tienda de ultramarinos y se apoderó de un cuchillo de grandes dimensiones, con el cual salió a la calle e hizo frente a los que anteriormente le acometieron, matando a uno de ellos.

Esteban fué asistido de heridas graves.

IDENTIFICACION
 La policía identificó al joven muerto con motivo del suceso de la cuesta de la Vega.

Parece ser que se llama Enrique Hernández García, de veintiséis años, alias «el Gordito».

ATROPELLOS
 Dionisio Flores Fernández, de cuarenta y seis años, que vive en la calle de las Virtudes, 10, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarlo en la calle de Eloy Gonzalo, el automóvil que conducía Vicente Martínez.

Al pretender cruzar la calle del Barquillo María Rosa Rossi fué alcanzada por un automóvil, que le causó graves lesiones.

UN GUARDA JURADO HIERE GRAVEMENTE A UN INDIVIDUO
 En el Hospital provincial ingresó gravemente herido Florencio Gutiérrez, de veintidós años, vecino de El Rincón, término municipal de Navalcarnero.

Según parece, Florencio había estado cazando, y cuando atravesaba el monte con dirección a su domicilio, un guarda jurado le hizo un disparo con la carabina, causándole una herida grave en la pierna derecha.

Información de Levante

Solución de la huelga de peones
CASTELLÓN DE LA PLANA, 4.
 La huelga que los peones de Albañiles venían sosteniendo contra la clase patronal en esta capital ha tenido satisfactoria solución mediante el compromiso contraído y firmado por ambas partes de imponer y acatar unas bases de trabajo para lo sucesivo.

En ellas se estipula que los peones cuya edad oscile entre dieciséis y dieciocho años tendrán un jornal de 5 a 6 pesetas, según clasificación, y los comprendidos entre diecinueve y cincuenta años, clasificados en primera y segunda categoría, cobrarán, respectivamente, 8 y 7 pesetas de jornal.

Para los efectos de la clasificación se nombrará un jurado compuesto por un peón asociado, el encargado de la obra y un tercero entendido en el oficio, pero que no lo ejerza.

Los patronos que reconocen la existencia y personalidad de la Sociedad de Peones de Albañilería se comprometen a readmitir en sus obras a cuantos estaban trabajando al estallar el conflicto, así como a que en cada obra haya por lo menos el 50 por 100 de peones de primera categoría.

También se obligan a no emplear en sus obras personal forastero mientras exista personal parado en la Sociedad.

Actos civiles.
ELCHE, 4.—Nuestro correligionario y amigo Salvador Bonete cuenta con la alegría de tener un hijo, precioso niño que dió a luz su compañera, Asunción Fuentes, y que sin ceremonias clericales ha sido inscripto en el Registro civil con el nombre de Juan.

A tan venturosos y consecuentes amigos enviamos nuestra más cordial felicitación.

También el querido camarada Antonio Serrano ve aumentada su prole con un segundo vástago, esta vez una bonita niña, que con el nombre de Rosa ha sido igualmente inscripta en el Registro civil. Tanto la madre, compañera Asunción Fernández, como la recién nacida gozan de perfecta salud.

Por todo ello damos nuestro más efusivo parabién a los citados camaradas.

Acto de propaganda.
VILLARROBLEDO, 4.—Presidido por el compañero Ramón Albert se ha celebrado en esta localidad un acto de propaganda socialista, en el que han tomado parte los compañeros José Hernández, de Almansa, y Francisco Sánchez Llanes, de Madrid.

Ambos trataron temas de gran interés para los trabajadores, como son nuestros problemas de índole política, a la que forzosamente van unidos nuestros postulados de clase.

Se ocuparon de la situación presente de España y tuvieron frases de energía reprobación para los causantes de los males que aquejan a este pueblo, cansado ya de sufrir a la gente sin conciencia ni freno que aún pretende ser rectora de nuestros destinos.

El numeroso público que con atención sostenida escuchó a los referidos camaradas premió sus elocuentes discursos con delirantes ovaciones.

Como consecuencia de esta jornada se asociaron buen número de trabajadores.—A. Moreno.

Para solucionar una huelga
Reunión del Comité paritario minero
OVIEDO, 4.—Se ha reunido el Comité paritario Minero para tratar de resolver la huelga de Riosa. La Empresa ha acordado readmitir a los obreros despedidos. Respecto al aumento de jornal en los destajos, se acordó que la Ponencia termine su informe en la sesión del viernes a fin de resolver definitivamente el conflicto.

Herida por su esposo.
BARCELONA, 4.—Francisca López fué agredida con una navaja por su esposo, Antonio Bretones, el cual le causó lesiones que fueron calificadas de graves.

Se cree que el motivo de la agresión fueron los celos.

El agresor fué detenido.

Descarría un tren.
ALBACETE, 4.—En la estación de Pinilla descarriló el tren correo que de Alicante se dirigía a Madrid.

Por esta causa quedó interrumpida la vía y detenidos en esta estación los correos ascendentes de Valencia y Cartagena, y en la de La Gineta los trenes ascendentes.

Afortunadamente, no ocurrieron desgracias personales.

Ha sido enviado un tren de socorro para dejar la vía expedita.

Un bóido.
BAILEN, 4.—Sobre las once de la noche de ayer atrevesó por esta población un bóido con una luz intensísima.

Un suicidio.
GRANJA DE TORREHERMOSA, 4.—El vecino de este pueblo José Antonio Calero, que se hallaba enfermo en cama desde hace unos días, aprovechando un descuido de la familia, abandonó el lecho y se arrojó al pozo del corral de su casa.

El vecindario comenta este hecho, pues en el transcurso de cuatro meses son cinco personas las que se han suicidado por este procedimiento.

URINARIAS
 (AMBOS SEXOS)

LO MAS EFICAZ, COMODO, RAPIDO, RESERVADO Y ECONOMICO

Sin lavajes, inyecciones, ni otras molestias, y sin que nadie se entere, sanará rápidamente de la hienorragia, gonoreia (gota militar), cistitis, prostatitis, leucorrea (flujos blancos en las señoras) y demás enfermedades de las vías urinarias en ambos sexos, por antiguas y rebeldes que sean, tomando durante unas semanas cuatro o cinco CACHETS COLLAZO por día. Calman los dolores al momento y evitan complicaciones y recaídas. Pida folletos gratis a A. García, Alcalá, 85. Madrid. Precio: 16,25 pesetas.

AGUDO GRAN RESTAURANT

Espaciosos y bonitos salones para bodas, banquetes y reuniones :: Hermosos jardines

CUBIERTO DESDE 4,50

ALMANSA, 46 :: Teléfono 32387

Visiten este establecimiento y se harán clientes de él.

¿Sufre usted del ESTÓMAGO?

TOME

GASTROVANADINA

DOCTOR COQUILLAT y curará radicalmente.

POLVOS: Cura el exceso de ácido (hiperclorhidria), etc. Caja, 3,75, y 2,25 pesetas.

ELIXIR: Cura la falta de ácido (hipoclorhidria), etc. Frasco, 4,25 pesetas.

MANZANILLA MILAGRITOS

De venta: ALCALA, 21, e INFANTAS, 13 :: MADRID

La lámpara "TITAN"

ES LA MÁS CONVENIENTE PARA EL CONSUMIDOR: POR SU SEGURIDAD, SU ECONOMÍA Y SU DURACIÓN

Fabricación de la casa R. DE EGUREN, ingeniero, de BILBAO :: Apartado 122

SUCURSALES CON ALMACENES EN

MADRID VALENCIA CARTAGENA
 Reina, 5 y 7. Félix Pizoueta, 12. Pi y Margall, 12 y 15

LA CORUÑA BARCELONA SEVILLA
 Huertas, 31 y 33, Valencia, 331. Fernández y González, 25.

Notas del día

MANIFESTACIONES DEL MINISTERIO DE TRABAJO

El ministro de Trabajo dijo ayer a los periodistas que, respecto a las huelgas, tenía que manifestar que mediante la intervención del Comité paritario se ha resuelto definitivamente el conflicto harinero de Zaragoza...

LA COMISION MIXTA DE ESPECTACULOS

En la reunión celebrada por la Comisión mixta de Espectáculos públicos se trató de la grave crisis por que atraviesa el arte musical.

LA HUELGA DE BILBAO

El ministro de la Gobernación dijo ayer a los periodistas que no tenía más noticias respecto a la huelga general de Bilbao que las publicadas por la prensa...

LA CUESTION ESCOLAR

El ministro de Instrucción dijo ayer que las noticias recibidas sobre la cuestión escolar acusan tranquilidad.

EL INSTITUTO INTERNACIONAL DE AGRICULTURA

El ministro de Economía dijo ayer que por fallecimiento del conde de Montornès ha sido designado el presidente de la Asociación de Oliveros...

EL NUEVO REGLAMENTO DEL CONSORCIO DEL PAN-LAS SUBSISTENCIAS

Ayer dijo a los periodistas el ministro de Economía que se había resuelto la propuesta del alcalde de Madrid, informada por el gobernador...

OBRREROS Y OBRERAS EN CALZADO

En la reunión que celebró anoche esta Sociedad en junta extraordinaria, la Directiva informó del origen y desarrollo de la huelga de los talleres del señor Páez...

campana de prensa sobre las subsistencias.

A su juicio, es indudable que en los últimos años hubo un exceso de intervencionismo que deberá evitarse...

AUXILIO A UN ESTUDIANTE

El auxilio de 5.000 pesetas, instituido por don Diego Hidalgo Durán con el producto de su obra «Un notario español en Rusia», se ha concedido al alumno de la Facultad de Derecho don Julián Vega Sánchez Rubio...

EL GENERAL LOPEZ OCHOA Y EL SEÑOR ORTEGA Y GASSET, PROCESADOS

Se ha dado lectura del pliego de cargos presentado por el fiscal judicial de la primera región a los procesados general don Eduardo López Ochoa y don Eduardo Ortega y Gasset...

EL PRESIDENTE DEL SUPREMO

Sigue en el mismo estado de gravedad el presidente del Tribunal Supremo, don Antonio Marín de la Bárcena...

Lo que dice el gobernador de Bilbao

BILBAO, 5.—Se sabe que en el Arenal resultó herida de un sablazo una señorita de la alta aristocracia.

En la Casa del Pueblo

CONFITEROS «EL RAMILLETE» Se aprobaron todos los asuntos que figuran en la Memoria del Sindicato de las Artes Blancas.

DEPENDIENTES DE BARES

La Sección de Dependientes de Bares, perteneciente a la Asociación General de Dependientes de Comercio y Empleados de Oficinas, celebró junta general la madrugada anterior.

OBRREROS Y OBRERAS EN CALZADO

En la reunión que celebró anoche esta Sociedad en junta extraordinaria, la Directiva informó del origen y desarrollo de la huelga de los talleres del señor Páez...

Conflictos sociales

Los pintores-decoradores

SE ROMPE EL FRENTE UNICO DE LOS PATRONOS Ha comenzado a romperse el frente único de los patronos pintores-decoradores...

PARA MAÑANA

En el salón teatro, a las diez de la mañana, Mitin socialista.

El Congreso de Gasistas, Electricistas y Similares

El lunes, a las cuatro de la tarde, en el salón terraza, darán comienzo las tareas del Congreso de la Federación Nacional de Obreros Gasistas, Electricistas y Similares.

¿Intento de suicidio?

GIJON, 4.—Ha ingresado en el hospital Amalia Fernández Prida, de veintidós años, con una herida grave de arma blanca en el cuello.

Junta provincial del Censo

Ayer se reunió la Junta provincial del Censo. Se examinaron unas denuncias sobre faltas de inclusión en el Censo en los Ayuntamientos de Valdecaas y Canillas...

Una denuncia de la familia de Maciá

BARCELONA, 4.—En el Juzgado de guardia se presentó Sebastián Suñol, que entregó el siguiente escrito: «Don Francisco Maciá, hallándose en el domicilio de su hija, fué detenido por unos sujetos que, fingiéndose policías, lo llevaron a un punto desconocido...»

Los deportes

ROTUNDA VICTORIA DEL ATHLETIC CLUB Por segunda vez ha sido derrotado el equipo de la Tranviaria por un copioso tanteo que indica claramente la mediocridad de su conjunto...

La Federación Siderometalúrgica

Se ha reunido el Comité ejecutivo y ha tratado los asuntos que se expresan: El Grupo Socialista de Obreros Metalúrgicos de Madrid manifiesta su deseo de que se nombre un camarada de este Ejecutivo para que hable en un acto que se organice para tratar de la huelga de Sagunto...

Conflictos sociales

MADRID-RACING, ESTA TARDE

Hoy, domingo, se juega un solo partido para el campeonato regional de primera categoría, luchando el Madrid y el Racing.

SE ROMPE EL FRENTE UNICO DE LOS PATRONOS

Ha comenzado a romperse el frente único de los patronos pintores-decoradores, como lo demuestran sus nombres de algunos de los patronos que ayer firmaron el contrato de trabajo...

PARA MAÑANA

En el salón teatro, a las diez de la mañana, Mitin socialista.

El Congreso de Gasistas, Electricistas y Similares

El lunes, a las cuatro de la tarde, en el salón terraza, darán comienzo las tareas del Congreso de la Federación Nacional de Obreros Gasistas, Electricistas y Similares.

¿Intento de suicidio?

GIJON, 4.—Ha ingresado en el hospital Amalia Fernández Prida, de veintidós años, con una herida grave de arma blanca en el cuello.

Junta provincial del Censo

Ayer se reunió la Junta provincial del Censo. Se examinaron unas denuncias sobre faltas de inclusión en el Censo en los Ayuntamientos de Valdecaas y Canillas...

Una denuncia de la familia de Maciá

BARCELONA, 4.—En el Juzgado de guardia se presentó Sebastián Suñol, que entregó el siguiente escrito: «Don Francisco Maciá, hallándose en el domicilio de su hija, fué detenido por unos sujetos que, fingiéndose policías, lo llevaron a un punto desconocido...»

Los deportes

ROTUNDA VICTORIA DEL ATHLETIC CLUB Por segunda vez ha sido derrotado el equipo de la Tranviaria por un copioso tanteo que indica claramente la mediocridad de su conjunto...

La Federación Siderometalúrgica

Se ha reunido el Comité ejecutivo y ha tratado los asuntos que se expresan: El Grupo Socialista de Obreros Metalúrgicos de Madrid manifiesta su deseo de que se nombre un camarada de este Ejecutivo para que hable en un acto que se organice para tratar de la huelga de Sagunto...

Conflictos sociales

MADRID-RACING, ESTA TARDE

Hoy, domingo, se juega un solo partido para el campeonato regional de primera categoría, luchando el Madrid y el Racing.

SE ROMPE EL FRENTE UNICO DE LOS PATRONOS

Ha comenzado a romperse el frente único de los patronos pintores-decoradores, como lo demuestran sus nombres de algunos de los patronos que ayer firmaron el contrato de trabajo...

PARA MAÑANA

En el salón teatro, a las diez de la mañana, Mitin socialista.

El Congreso de Gasistas, Electricistas y Similares

El lunes, a las cuatro de la tarde, en el salón terraza, darán comienzo las tareas del Congreso de la Federación Nacional de Obreros Gasistas, Electricistas y Similares.

¿Intento de suicidio?

GIJON, 4.—Ha ingresado en el hospital Amalia Fernández Prida, de veintidós años, con una herida grave de arma blanca en el cuello.

Junta provincial del Censo

Ayer se reunió la Junta provincial del Censo. Se examinaron unas denuncias sobre faltas de inclusión en el Censo en los Ayuntamientos de Valdecaas y Canillas...

Una denuncia de la familia de Maciá

BARCELONA, 4.—En el Juzgado de guardia se presentó Sebastián Suñol, que entregó el siguiente escrito: «Don Francisco Maciá, hallándose en el domicilio de su hija, fué detenido por unos sujetos que, fingiéndose policías, lo llevaron a un punto desconocido...»

Los deportes

ROTUNDA VICTORIA DEL ATHLETIC CLUB Por segunda vez ha sido derrotado el equipo de la Tranviaria por un copioso tanteo que indica claramente la mediocridad de su conjunto...

La Federación Siderometalúrgica

Se ha reunido el Comité ejecutivo y ha tratado los asuntos que se expresan: El Grupo Socialista de Obreros Metalúrgicos de Madrid manifiesta su deseo de que se nombre un camarada de este Ejecutivo para que hable en un acto que se organice para tratar de la huelga de Sagunto...

Conflictos sociales

MADRID-RACING, ESTA TARDE

Hoy, domingo, se juega un solo partido para el campeonato regional de primera categoría, luchando el Madrid y el Racing.

SE ROMPE EL FRENTE UNICO DE LOS PATRONOS

Ha comenzado a romperse el frente único de los patronos pintores-decoradores, como lo demuestran sus nombres de algunos de los patronos que ayer firmaron el contrato de trabajo...

PARA MAÑANA

En el salón teatro, a las diez de la mañana, Mitin socialista.

El Congreso de Gasistas, Electricistas y Similares

El lunes, a las cuatro de la tarde, en el salón terraza, darán comienzo las tareas del Congreso de la Federación Nacional de Obreros Gasistas, Electricistas y Similares.

¿Intento de suicidio?

GIJON, 4.—Ha ingresado en el hospital Amalia Fernández Prida, de veintidós años, con una herida grave de arma blanca en el cuello.

Junta provincial del Censo

Ayer se reunió la Junta provincial del Censo. Se examinaron unas denuncias sobre faltas de inclusión en el Censo en los Ayuntamientos de Valdecaas y Canillas...

Una denuncia de la familia de Maciá

BARCELONA, 4.—En el Juzgado de guardia se presentó Sebastián Suñol, que entregó el siguiente escrito: «Don Francisco Maciá, hallándose en el domicilio de su hija, fué detenido por unos sujetos que, fingiéndose policías, lo llevaron a un punto desconocido...»

Los deportes

ROTUNDA VICTORIA DEL ATHLETIC CLUB Por segunda vez ha sido derrotado el equipo de la Tranviaria por un copioso tanteo que indica claramente la mediocridad de su conjunto...

La Federación Siderometalúrgica

Se ha reunido el Comité ejecutivo y ha tratado los asuntos que se expresan: El Grupo Socialista de Obreros Metalúrgicos de Madrid manifiesta su deseo de que se nombre un camarada de este Ejecutivo para que hable en un acto que se organice para tratar de la huelga de Sagunto...

De teatros

Reposición de «El místico», en homenaje a Rusiñol

Aprovechando la ocasión de reponer el insigne Borrás «El místico», el público madrileño, que gusta de expresar sus devociones a los que con sus obras superiores merecieron, ha rendido un entusiasta homenaje al autor de este admirable drama...

Grupo escolar Concepción Arenal

A las diez de la mañana del jueves próximo se repartirán solicitudes en este Grupo, calle de Antonio López, 1 (Puente de Toledo), para matricular alumnos y alumnas en este centro de enseñanza.

Ultima hora

Venganza sangrienta de unas labradoras. RIGA, 4.—Comunicar de Tiflis que cuatro labradoras, cuyos maridos fueron muertos por orden de los Soviets, atacaron, armadas de horquillas de las que se emplean en las labores agrícolas, a los funcionarios que suponían autores de las ejecuciones.

Función a beneficio de los damnificados en la catástrofe de Santo Domingo

Llevado por sus nobles sentimientos, el ilustre actor Enrique Borrás pensó en hacer una función a beneficio de los damnificados en la catástrofe ocurrida recientemente en la isla de Santo Domingo...

Espectáculos

ESPAÑOL.—A las seis y media y diez y media, LA PRUDENCIA EN LA MUJER. COMEDIA.—A las diez y cuarto, LA PERUERA.—A las diez y cuarto, LA PERUERA.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las seis y media y diez y media, LA PRUDENCIA EN LA MUJER. COMEDIA.—A las diez y cuarto, LA PERUERA.—A las diez y cuarto, LA PERUERA.

Cooperativa Socialista Madrileña

Garbanzos de la nueva cosecha. Esta entidad comercial, propietaria de acuerdo con los Sindicatos Agrícolas y las Cooperativas de producción, ha adquirido grandes partidas de garbanzos de la nueva cosecha que la ponen a cubierto de las altas injustificadas...

A sesenta céntimos ejemplar

«El universo», por Roberto Remartínez. «Higiene individual o privada», por el doctor Puente. «Liberalismo», por F. Valera.

Para el lunes

ESPAÑOL.—A las seis y media y diez y media, LA PRUDENCIA EN LA MUJER. COMEDIA.—A las diez y cuarto, LA PERUERA.—A las diez y cuarto, LA PERUERA.

Libros de Senador Gómez

Castilla en escorbos..... 4,50 La tierra libre..... 1,50 Los derechos del hombre y los del hambre..... 5 Al servicio de la plebe..... 5

Los magnificos juguetes del gran Sorteo organizado por los fabricantes del PAPEL DE FUMAR ABADIE. ESTAN EXPOSTOS EN LA CASA MEDEL GRAN VIA DE PENALVER 18. Del 1 al 16 Octubre Apresurosos a visitar la exposicion.

LA MEJOR PROPAGANDA NUESTRA LIQUIDACION DE CALZADO; CADA DIA MEJORES ZAPATOS PRECIOS DESDE 5 PESETAS MAYOR, 4 CLAVEL, 2. Restaurante BIARRITZ TELEFONO 31643 AMPLIO Y ELEGANTE SALÓN CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES ALMANSA, núm. 48 (Cuatro Caminos)

SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9. 25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

¿Qué porvenir nos aguarda?

Democracia europea o tiranía fascista

Mientras en todo el mundo se discutan apasionadamente las elecciones alemanas...

Tal es el secreto del porvenir, que depende tan ampliamente de la prudencia y de la previsión...

No conocemos el porvenir, que en último caso depende de nosotros, porque no nos conocemos a nosotros mismos...

Europa, nueva unidad política, vivirá con una vida siempre más intensa si los europeos tenemos buen sentido...

Observando los acontecimientos de los últimos años se halla ciertamente más de una razón para temer que esa prudencia elemental falte en nuestros viejos países...

Luis DE BROUCKERE

Política alemana

El programa fiscal del Gobierno

BERLIN, 4.—El programa de reforma financiera del Gobierno Brüning está dividido en tres capítulos...

Los sueldos del presidente del Reich, del canciller, de los ministros y de los diputados al Reichstag serán rebajados...

Los gastos de los ministerios se reducen en unos 300 millones de marcos y el aumento de los derechos de aduanas se calcula en 167 millones...

Se simplifica el sistema de impuestos para la agricultura y pequeños comerciantes. El límite de la fortuna no imponible se eleva a 20.000 marcos...

Traslado de un letrado porque es republicano

LOGROÑO, 4.—Ayer se conoció el traslado oficial del letrado del Gobierno civil don Domingo Martínez Moreno...

Notas de Arte

Los nuevos paisajes de Juan Ferrer

Muy recientes sus últimas Exposiciones, celebradas en el Círculo de Bellas Artes, el paisajista Juan Ferrer vuelve a exponer...

Sólo algunos paisajes de Santander, hechos durante los días de este último año, y varios de Bretaña, no expuestos por Ferrer en el Círculo de Bellas Artes cuando acababa de regresar de su excursión por Francia y



'Pueblo con castillo', uno de los paisajes que expone actualmente Juan Ferrer en la Sociedad de Amigos del Arte.

los Paisajes Bajos, tan fructífera, que obliga a Ferrer a enfrentarse con nuevos y a veces arduos problemas de luz y de ambiente...

De estos paisajes aludidos en segundo término apenas si vamos a decir algo. Hechos durante la excursión aludida y ya enjuiciada no dan motivo para nuevos comentarios...

Para mí—sea dicho por vía de resumen—Juan Ferrer está a punto de concluir la definición de su personalidad, y ésta es, desde luego, muy digna de estima.

Emiliano M. AGUILERA

Opiniones

La divisoria entre dos épocas

El señor Daladier, jefe del partido radical-socialista francés, ha pronunciado un discurso poniendo de relieve la exacerbación nacionalista que se observa en Europa...

El sistema de gobierno tradicional está definitivamente fracasado. Pero si el individuo cambia en un instante, la Humanidad tarda mucho en mudar de postura...

En la Casa del Pueblo

Grandioso acto de las Juventudes Socialistas

Hoy domingo, a las diez de la mañana, se celebrará en el teatro de la Casa del Pueblo un gran mitin como resumen de la campaña de propaganda organizada con motivo de la Semana Juvenil socialista.

HILDEGART RODRIGUEZ, JUAN S. VIDARTE, JOSE SANCHIS BANUS y JULIAN BESTEIRO

su cauce silencioso por entre las malezas del agonizante imperialismo capitalista.

Los nacionalismos son los últimos estertores de un mundo expirante. No podrán, por lo tanto, prosperar ni animar un organismo decrepito.

La afirmación napoleónica tiene visos de certeza. Solamente será necesario trocar la patulada disyuntiva por la copulativa. «El mundo será republicano y cosaco»...

Acto de propaganda en Alcalá de Henares

Hoy, a las cuatro de la tarde, se celebrará en Alcalá de Henares, en el Centro obrero, un acto de propaganda en el que harán uso de la palabra los compañeros F. Sánchez Llanes y Fermín Blázquez...

La Conferencia imperial británica

LONDRES, 4.—En el salón de recepciones del ministerio de Asuntos extranjeros ha comenzado sus tareas la décima Conferencia imperial británica.

Después del discurso de apertura del presidente, que trazó las líneas generales de los temas que habían de ser materia de los debates, hablaron R. B. Bennett, primer ministro del Canadá; J. H. Scullin, primer ministro de Australia; G. H. Forbes, primer ministro de Nueva Zelanda...

Los oradores trataron de las relaciones económicas y políticas de los Dominios con la metrópoli y con los países extranjeros, en el sentido de que se dé más amplitud e independencia a los Dominios para fomentar dichas relaciones.

Dícese que Australia ha presentado una petición que habrá de agregarse a las manifestaciones de independencia formuladas por los Dominios.

La tesis australiana es que sea abolido definitivamente ese último vestigio de colonización. Parece que será apoyada por Irlanda, África del Sur y quizá el Canadá.

La siguiente sesión se redujo al nombramiento de los diez Comités y Subcomités que habrán de informar sobre los asuntos puestos al orden del día de la Conferencia.

Cosas del día

Los puntales del régimen

Sábado es que los oradores del mitin republicano celebrado el domingo pasado en la plaza de toros han sido procesados. La cosa no reviste importancia, ni a los presuntos delincuentes ha de perturbarles la detención. Tanto mejor cuanto que el Juzgado que entiende en el asunto solicita del fiscal del Supremo algunas aclaraciones concretas...

No es este aspecto, sin embargo, el que, sobre el mitin de referencia, queremos exhibir a la mirada pública. Preocupamos sobre todo la actitud espiritual de las personas que han de intervenir en la defensa de los mencionados oradores republicanos.

En realidad, no van a quitar hierro a ninguna trapisonda común, ni a defender a ningún malhechor vulgar. Trátase de justificar, de patrocinar, puntos de vista políticos. Y siendo así, emerge del hecho este ceñido dilema: O, conforme al compromiso, exonerar de culpa a los protegidos, o, si no, restringirlos mentalmente, o los defienden contraviniendo su propia conciencia.

En el primer caso, son reos de lesa honradez política, por permanecer acurrucados en su cacia que rebudían; en el segundo, denuestran su profesión. De todos modos, su línea moral no es la distancia más corta entre dos puntos. Si la monarquía no tiene basamentos más firmes, no harán falta ciertos que la comuevan y derriuen; caerá sola como la estatua babilónica que tenía los pies de barro.

SANTO DESEO

Quisiera ser pan de trigo, quisiera ser pan dorado, para entrar en la vivienda del triste desheredado. Y verme en una mesita, sobre un mantel limpio y pobre, entre unos vasos de vidrio y unos cubiertos de cobre...

Miguel R. SEISDEDOS

Derechos de los animales

En los más de los casos, el verdadero sentido de la protección de los animales se ha mixtificado, ora haciéndole incurrir en inútil sensibilidad, ora juzgándolo como incompatible con otras realidades con las que habremos de tropezar en nuestra existencia.

Ahora bien; con bastante frecuencia hemos escuchado como supremo argumento la frase: «Mientras haya obreros sin pan, no debemos ocuparnos de los animales.»

Hay, sin embargo, juzgo que los obreros mismos, los pertenecientes a esa clase social del proletariado, son los más idóneos para, al comprender estos problemas, ir paulatinamente convirtiéndose en los más ardientes defensores de los derechos adquiridos por los animales en una vida tan larga como la suya de padecimientos e injusticias.

Si hasta que se hubiese terminado la esclavitud no se hubiera iniciado un movimiento de reivindicación de los derechos obreros, éstos estarían hoy dando sus primeros pasos en busca de sus legítimas garantías. Si esperamos a que la Revolución social haga desaparecer pobreza e injusticias, la obra de verdadera redención de los animales no se cumplirá nunca.

Es preciso que el obrero vea en la mula, en el burro, en el caballo, que le ayuda al trabajo, un explotado como él; que comprenda que uno y otro dejan transcurrir su vida en un trabajo constante, hasta que, habiéndolo rendido todo, son apartados de la sociedad, que vuelve, injusta, con su sensibilidad de acero, a exprimir carne joven, única que le puede proporcionar su actividad y su fuerza.

Los dos son parias de la misma sociedad. Hoy, en que se habla ya sin indignación de los derechos del pueblo trabajador, hay que iniciar una campaña en pro de los derechos de esos otros trabajadores que con su fuerza bruta son fuente de ingresos para el capital y ayuda inapreciable para el obrero productor.

El obrero no tiene hoy la insensibilidad ni la inconsciencia de otros tiempos. Se apasiona, comprende, es capaz. No es justo, por tanto, que el nombre de «carretero» se aplique aún hoy como sinónimo de brutalidad e insensibilidad. A los carreteros, a los obreros en general que tengan a su cargo a esos pobres animales de carga, van estas palabras que les hagan comprender que, partiendo de un principio de igualdad universal, los hombres, al luchar hoy por esa equiparación mutua de valores, no podemos dejar olvidados en nuestro egoísmo otros parias, afrontamientos traídos, y sin los cuales la labor del hombre hubiera sido más ruda y el trabajo más difícil.

En todo caso, nosotros, socialistas, ante estos problemas, seguimos fieles al concepto de Jaurès sobre el ejército nacional de defensa, que oponemos al concepto de los ejércitos profesionales. En este punto habremos claro ante el Parlamento y ante el país, y se verá que si el Socialismo es capaz de presentar soluciones inteligentes sobre todos los problemas, aparece al mismo tiempo en todas partes como la garantía de la seguridad.

«Toda la política de la paz descansa en la aproximación entre Francia y Alemania, y sólo la democracia, con el Socialismo, puede operar esa aproximación.»

Hablando de la reapertura del Parlamento, dijo:

«Ya León Blum se ocupó de los 750 millones que van a aumentar el presupuesto militar. No olvidemos que nosotros íbamos a discutir los dos mil millones cuando se cerró el Parlamento.»

«En todo caso, nosotros, socialistas, ante estos problemas, seguimos fieles al concepto de Jaurès sobre el ejército nacional de defensa, que oponemos al concepto de los ejércitos profesionales. En este punto habremos claro ante el Parlamento y ante el país, y se verá que si el Socialismo es capaz de presentar soluciones inteligentes sobre todos los problemas, aparece al mismo tiempo en todas partes como la garantía de la seguridad.»

EN MADRID

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias.